
•НА ПРОСВЕТ•

Как следует из только что об-

народованного доклада одно-

го из ведущих вузов и иссле-

довательских центров России 

НИУ ВШЭ, 10% самых обеспе-

ченных россиян имеют сред-

ний месячный доход в 227 ты-

сяч рублей. И это разительно 

отличается от параметров, 

которые озвучил президент 

России, говоря о налоговых 

изменениях, обретших силу 

закона. По словам Влади-

мира Путина, годовой доход 

основной части российского 

населения составляет 2,4 млн 

рублей – 200 тысяч в месяц.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Однако о том, что 200 тысяч 

руб лей – это несбыточная мечта 

большинства наших сограждан, 

говорит не только исследование 

НИУ ВШЭ, но и многочисленные 

другие. Да что там исследова-

ния! Достаточно сойти с нахо-

женных предвыборных троп, 

как выяснится, что и 100 тысяч 

ежемесячного дохода обрадо-

вали бы большинство россиян. 

А «пенсия мечты» для среднего 

россиянина составляет всего-то 

69 тысяч рублей. В небольших 

городах, деревнях и поселках, 

где живет это самое большин-

ство населения, даже доход 

в 30–40 тысяч считается очень 

даже неплохим.

Тем не менее на видении си-

туации, которую транслируют 

президенту его подчиненные, 

строится экономическая поли-

тика государства, в том числе и 

налоговая ее часть. Ну, напри-

мер, согласно только что при-

нятым поправкам в Налоговый 

кодекс, самые богатые (доход 

свыше 5 млн в год) заплатят 

в 2025 году налог в 22%. Это, 

вероятно, сделают и 12 россий-

ских миллиардеров, которые 

в 2023–2024 годах получили 

1 трлн рублей в качестве диви-

дендов. Один Вагит Алекперов 

«заработал» 186 млрд, его со-

стояние выросло с 20,5 млрд 

до 28,6 млрд долларов. Журнал 

Forbes оценивал доходы Алекпе-

рова от дивидендов за 2023 год 

в 177 млрд рублей. Годом ранее 

экс-президент «ЛУКОЙЛа» также 

возглавлял рейтинг с дивиденд-

ным доходом около 156 млрд.

Благодаря той политике, что 

проводит правительство России, 

в текущем году доход олигархов 

будет, скорее всего, еще больше. 

Следовательно, после налоговой 

реформы их отчисления в бюд-

жет вырастут лишь на 9%, и они 

беднее не станут – миллиардом 

больше, миллиардом меньше… 

Тем временем отток капитала 

за рубеж за 2022-й и первую 

половину 2023 года составил 

253 млрд долларов. И никто это-

му не препятствует, наоборот. 

Как вкладывали в Запад, так и 

продолжают. А ведь это утекло 

13% ВВП России с на-

чала специальной во-

енной операции!

Затем пламя перекинулось на 

близлежащие базы отдыха и 

лесопосадки. К двум часам по-

лыхали 10 гектаров, к трем – 20. 

После заката солнца горели уже 

62 гектара. Народ эвакуировался 

с шести баз отдыха.

Тем временем пожар уже ту-

шили несколько сотен человек, 

самолет Ил-76 и вертолеты Ка-32 

и Ми-8 с водосливными устрой-

ствами. Правда, вертолеты «чу-

жие» – не «Авиалесоохраны», а 

МЧС России и Росгвардии (об 

этом чуть позже).

Журналисты передавали с ме-

ста события: «Хутор Дюрсо в ог-

ненном кольце. Передвигаться 

можно только на квадроциклах 

или джипах. Из Анапы и Гелен-

джика прибыло подкрепление 

пожарных. Спасатели и волон-

теры пытаются ликвидировать 

возгорание уже больше 20 часов, 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Продам диплом. 
Недорого

В Рунете бурно 
развивается 
бизнес 
по продаже 
поддельных 
документов
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Круговорот 
полицейских 
в Питере
Все как под копирку: 
к борцам с коррупцией 
приходят силовики из 
других ведомств, после чего 
очередной шеф Управления 
меняется на нового

БОРЬБА ИДЕЙ 7

В Париж 
окольными 
путями
Информационный 
бойкот Олимпиады, 
о необходимости которого 
говорили политики 
и общественники, кажется, 
свершился

Фекла ТОЛСТАЯ: 
Лев Николаевич очень 

кинематографичен

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

«Нам нужен час для того, чтобы 

потушить пожар при своевре-

менном обнаружении», – заяв-

лял журналистам замначаль-

ника авиационно-учебного 

центра ФБУ «Авиалесоохрана» 

Николай Ковалев. – Мы знако-

мы с опытом других стран: ни 

у кого на борту при авиапатру-

лировании нет группы пара-

шютистов-десантников. У нас 

же эти силы при обнаружении 

возгорания через 30 минут 

приступают к тушению, это 

один из основных методов». 

Гладко говорит, но суровая 

жизнь вносит коррективы.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Е
ще чиновник рассказывал, 

что служба авиалесоохра-

ны применяет маленькие 

беспилотники, которые по-

могают определить кромку 

пожара. При тушении задейству-

ют самолет «Циклон», способный 

вызвать искусственные осадки. 

Плюс в арсенале «взрывной метод 

тушения, которым больше никто 

в мире не владеет». И это тоже все 

в теории. А вот как на самом деле 

выглядела беда на кубанском бе-

регу Черного моря в минувшие 

выходные.

Сначала появилась информа-

ция о ЧП в Абрау-Дюрсо, попу-

лярном курорте из двух посел-

ков. Абрау – возле одноименного 

озера, а в 8 км от него Дюрсо, не-

большой хутор у моря. Сообще-

ние о том, что в районе Дюрсо 

горит лесной массив, поступи-

ло в МЧС в воскресный полдень 

14 июля, когда огонь уже охва-

тил 3 гектара травы и деревьев. 

Шампанским пламя не зальешь
Почему-то пожары всякий раз превращаются у нас во внезапное стихийное бедствие...
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Кто нашептал президенту 
про средний доход в 200 тысяч
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«Хватит 
уже скулить!»

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Мэр ставропольского Невинномысска Михаил 

Миненков потребовал от горожан «перестать ску-

лить» из-за отключений света и перебоев с водой. 

«Детей ко сну готовить надо – ни искупать, ни на-

кормить»,  – жаловались люди в соцсетях, когда 

коммунальщики накануне занимались устранением 

аварии на водоводе, затронувшей десятки много-

квартирных домов. А на следующий день начались 

отключения света. Причем такая ситуация в город-

ском хозяйстве возникает далеко не первый раз.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Но глава города в ответ на жалобы заявил изданию 
с бодрым названием «Подъем», что «все нормально, 
все отлично, никаких проблем нет. Не оставались 
мы вообще без света, просто перебой был в одном 
микрорайончике час, в другом час. Мы постоянно 
переключали». Хотя население прекрасно знало, что 
накануне из-за аварии на Ростовской АЭС в несколь-
ких районах Ставропольского края ввели ограниче-
ния на подачу электроэнергии. Но Миненков в своем 
посте также предложил вспомнить «сложные времена, 
когда бабушки наши свечи и спички копили в мешках 
в сенцах». И добавил, что у власти «куча других забот 
и задач».

Народ откликнулся по-разному. В том числе назвали 
позицию местных властей «закономерным результатом 
деградации управленческой системы». Градоначальник 
ответил, что это попытка политизировать техническую 
проблему. Ну и в завершение, как водится, перевел 
стрелки: «Хватит уже скулить, какие-то тепличные мы 
стали. Поедьте в Шебекино, посмотрите, как они там 
без света живут...»

На что можно посоветовать мэру Невинномысска 
съездить в город Каменск-Уральский Свердловской 
области, где региональная прокуратура привлекла к от-
ветственности главу города Алексея Герасимова за не-
выполнение своих прямых обязанностей. А точнее, за 
«многочисленные нарушения требований закона при 
содержании дорог». Проанализировав жалобы местных 
жителей, прокуратура завела административное дело, 
с которым и обратилась в суд. И вот итог: «По резуль-
татам рассмотрения мировой судья судебного участка 
№2 Синарского судебного района оштрафовал главу 
администрации Каменск-Уральского городского округа 
на 20 тысяч рублей», – следует из сообщения государ-
ственного истца. С послесловием, что «устранение на-
рушений находится на контроле у прокуратуры города». 
Конечно, 20 тысяч для мэра не очень большие деньги, 
но ведь главное – начать!

Кстати, в ставропольском Невинномысске дороги 
тоже находятся в аховом состоянии. Достаточно взгля-
нуть в соцсетях на здешнюю карту «Народный рейтинг», 
на основе которой ее составители предлагают опреде-
лять очередность ремонта невинномысских улиц. Ци-
тируем: «По улице Победы неоднократно проводились 
работы сотрудниками водоканала, после на дороге 
оставались огромные ямы и неровности… На улице 
Линейная отсутствует тротуар, нарушено дорожное по-
лотно… На улице Зорге края у дороги выше середины. 
Весь участок дороги – как один большой желоб, по ко-
торому во время дождя течет река, а после стоят озера. 
Тротуара нет, люки повреждены... На улице Руставели 
дорога гравийная, и уже пять лет никто ничего не дела-
ет. Куда только не обращались – результата нет, а есть 
ямы, грязь, болота вместо дорожного полотна. Пешком 
не пройти».

Здешние жители уверяют, что «при бабушках» дороги 
были куда лучше. Скулят, несознательные!  Т

АЛЕКСАНДР РОМАНОВ

ПРИЕМЩИК
– Я о своем трехлетнем парне 
знаю все и… ничего. Тайны 
должны быть у каждого. Помню, 
сам я тоже от родителей прятал 
дневник с двойками и старался не 
дышать после сигареты за углом. 
Но вырос человеком.

ИРИНА ВЕЛИКАНОВА

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ
– У меня четверо, и пароли от их 
телефонов я, даже если бы захо-
тела, не упомню. Это нормально, 
каждый оберегает свой вну-
тренний мир. Просто старайтесь 
с детьми почаще разговаривать.

ДЕНИС ШИПИЛОВ

ВОЕННОСЛУЖАЩИЙ
– Пароли от смартфонов у нас 
в семье скрывать не принято, но 
есть вещи, которые мне лучше не 
знать. Мы, папы и мамы, должны 
стремиться быть хорошими – 
и они такими же вырастут. Вот и 
весь секрет.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Тайны должны быть 
у каждого
Социологи утверждают: чем старше ре-

бенок, тем меньше мы, родители, о нем 

знаем. И неслучайно 76% подростков скры-

вают пароль доступа к смартфону от мам и 

пап. А как с этим у вас в семье?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Улица Победы в Невинномысске.

курсы 
валют

$88,0872 (–0,1952)

€96,3046 (+0,0409)

Больше 
10
баз отдыха 
уничтожили на 
днях пожары 
в новороссийской 
зоне
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но пока стихию не удалось взять 

под контроль. Пламя расходится 

по кронам деревьев – это самый 

сложный тип пожара...»

А ведь буквально накануне ку-

банским спасателям пришлось 

тушить лесничество в районе 

Джубгы (Туапсинский район) 

и ликвидировать возгорание в 

районе Елизаветинского лес-

ничества под Краснодаром. Там 

14 июля выгорели по 6 с лиш-

ним гектаров. До этого полыхал 

мусорный полигон в хуторе Ко-

панском – тоже под краевой сто-

лицей.

Я, конечно, снимаю шляпу 

перед мужеством профессио-

нальных огнеборцев и добро-

вольцев-волонтеров, но почему 

же еще раньше там не случилось 

«своевременного обнаружения»?

Беда не приходит одна, и 

в Крыму в тот же день случилось 

аж пять природных пожаров 

(почему их называют «природ-

ными» – отдельный вопрос). На 

северной стороне в Севастополе 

горела сухая растительность, 

около 6 гектаров. Еще одно воз-

горание случилось в районе села 

Вишневое. В Симферопольском 

районе пожар в окрестностях 

села Урожайное угрожал жилой 

застройке. Из Коктебеля с улицы 

Блока сообщение о загорании по-

ступило в крымское МЧС в 11.06, 

но площадь пожара уже составля-

ла около 2 гектаров, а к 14.30 она 

увеличилась в 10 раз, достигнув 

20 гектаров. Огонь распростра-

нился до границ Карадагско-

го природного заповедника, и 

прокуратура докладывала, что 

пожар там охватил траву и ку-

старник...

Но вернемся в Абрау и Дюр-

со. Воспитанные телесказками 

туристы встретили пожар наив-

ными надеждами: мол, сейчас 

в небе появится огромный чу-

до-самолет Бе-200, специально 

созданный для тушения лесных 

пожаров, способный за один раз 

на взлете за 18 секунд зачерпнуть 

в свое чрево 12–13 тонн воды, за-

лить 200–300 метров пылающей 

стихии, потом еще и еще раз – и 

огню каюк. Ситуация для этого 

самая подходящая. И не потому, 

что рядом широкое Черное море, 

откуда черпай и черпай. Ученые-

ботаники предостерегают, что 

использование морской воды 

самолетами-амфибиями приво-

дит к сильному засолению почвы. 

И если через несколько лет после 

пожара, потушенного обычной 

речной или озерной водой, на его 

месте вырастет новый 

лес, то на солончаках 

не взойдет даже трава.

В чьих интересах 
проводится 
экономическая 
политика 
государства? 
Попробуем 
разобраться

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» с 1 июля 

досрочная подписка на 1-е полугодие 2025 года
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•ЭХО•

4 июля в Астане успешно про-

шло 24-е заседание Совета 

глав государств – членов Шан-

хайской организации сотруд-

ничества.

ЧЖАН ХАНЬХУЭЙ 

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ РЕСПУБ
ЛИКИ В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ –  
СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «ТРУДА»

По итогам саммита была опубли-

кована Астанинская декларация 

Совета глав государств – членов 

Шанхайской организации со-

трудничества, принята Иници-

атива ШОС «О мировом единстве 

за справедливый мир, согласие и 

развитие», также одобрено пол-

ноправное членство Белоруссии 

в ШОС. Впервые появился фор-

мат «ШОС+», ознаменовав новый 

звездный час организации, спу-

стя 23 года после ее создания.

Это уже 12-й раз, когда пред-

седатель КНР Си Цзиньпин при-

нимал участие в саммите ШОС. С 

2013 года на каждой такой встрече 

лидеров господин Си Цзиньпин 

упоминал «шанхайский дух», за-

ложенный при создании ШОС, и 

этот саммит не стал исключени-

ем. За 23 года своего существо-

вания ШОС неизменно следует 

«шанхайскому духу», который 

характеризуется взаимным до-

верием, взаимной выгодой, равно-

правием, консультациями, уваже-

нием к многообразию культур и 

стремлением к совместному раз-

витию. Начав с сотрудничества 

в сфере безопасности, ШОС пере-

шла к синхронизации развития 

взаимодействия в области без-

опасности и экономики, а затем 

продвинулась к многоплановому 

сотрудничеству в сферах здраво-

охранения, безопасности, разви-

тия и гуманитарных обменов. Ши-

рина и глубина сотрудничества 

постоянно увеличиваются. Орга-

низация выросла от первоначаль-

ных шести стран-основателей до 

10 полноправных членов, двух 

наблюдателей и 14 партнеров по 

диалогу. «Большая семья ШОС» ох-

ватывает 26 стран, находящихся 

на трех континентах. Общая тер-

ритория входящих в ШОС стран 

превышает 37 млн кв. км, что 

составляет около 25% мировой 

территории суши. Численность 

населения стран – участниц орга-

низации – около 3,6 млрд человек, 

то есть около половины мирово-

го населения. Совокупный ВВП 

стран-членов превышает 23 трлн 

долларов. Влияние и привлека-

тельность ШОС неуклонно растут, 

она стала крупнейшей и самой 

многонаселенной региональной 

международной организацией в 

мире и является влиятельной кон-

структивной силой в евразийских 

и международных делах.

После успешного завершения 

саммита в Астане Китай принял 

на себя председательство в ШОС 

на 2024–2025 годы. ШОС офи-

циально вступает в «китайский 

период». При решении вопросов 

о том, как превратить ШОС в на-

дежную основу для достижения 

общего процветания и возрож-

дения государств-членов, а также 

как продвигать систему глобаль-

ного управления в более справед-

ливом и рациональном направле-

нии, семья ШОС и международное 

сообщество возлагают большие 

надежды на Китай, когда предсе-

дательство в Организации вновь 

переходит к стране после семи-

летнего перерыва. Председатель 

КНР Си Цзиньпин в ходе саммита 

обещал, что после принятия пред-

седательства Китай готов спло-

ченно взаимодействовать с пар-

тнерами по организации, а также 

работать рука об руку с другими 

странами и международными 

организациями, которые разде-

ляют «шанхайский дух», чтобы 

вместе продвигать перспективы 

построения сообщества единой 

судьбы человечества к многообе-

щающим результатам. Мир может 

с уверенностью ожидать, что по-

сле саммита в Циндао в 2018 году 

Китай вновь проведет еще один 

успешный саммит ШОС, что не-

пременно будет способствовать 

новому и более масштабному раз-

витию организации.

Недавно в Пекине состоялось 

торжественное собрание по слу-

чаю 70-летия провозглашения 

Пяти принципов мирного сосуще-

ствования. Пять принципов мир-

ного сосуществования являются 

основой «шанхайского духа», а 

ШОС является ярким примером 

воплощения этих принципов в 

жизнь. Вековые изменения в се-

годняшнем мире ускоряются, и 

человеческое общество вновь ока-

залось на историческом перепу-

тье, сталкиваясь с беспрецедент-

ными вызовами. Перед лицом 

реальных вызовов вмешатель-

ства и раскола ШОС неизменно 

занимает исторически верную и 

справедливую позицию. Страны – 

члены ШОС вместе противостоят 

попыткам внешнего вмешатель-

ства, твердо поддерживают друг 

друга, учитывают взаимные оза-

боченности, улаживают внутрен-

ние разногласия в духе гармонии, 

преодолевают трудности сотруд-

ничества путем поиска точек со-

прикосновения при сохранении 

разночтений и крепко держат 

судьбу наших стран, мир и раз-

витие региона в своих руках. Как 

страны – основатели организации 

Китай и Россия играют важную 

роль в продвижении развития 

ШОС и сотрудничества во всех 

областях. Стороны совместно 

продвигают ШОС в деле отстаи-

вания универсальных общечело-

веческих ценностей, активно реа-

лизуют Глобальную инициативу 

в области развития, Глобальную 

инициативу в области безопас-

ности и Инициативу глобальной 

цивилизации, являясь инициато-

рами и активными практиками 

построения сообщества единой 

судьбы человечества и Пяти прин-

ципов мирного сосуществования.

Президент России В.В. Путин 

на саммите заявил, что по мере 

укрепления авторитета и роста 

влияния ШОС эта организация и 

БРИКС уже стали основными опо-

рами зарождающегося нового ми-

ропорядка. Эти объединения вы-

ступают мощным локомотивом 

утверждения подлинной много-

полярности. В этом году Россия 

председательствует в БРИКС. 

Будучи крупнейшими соседя-

ми, связанными отношениями 

всеобъемлющего партнерства и 

стратегического взаимодействия 

в новую эпоху, а также являясь 

постоянными членами Совета 

Безопасности ООН и членами 

БРИКС и ШОС, Китай и Россия 

воспользуются 75-й годовщиной 

установления дипломатических 

отношений как возможностью 

для взаимной поддержки рабо-

ты друг друга в качестве предсе-

дателей в вышеуказанных объ-

единениях, в полной мере будут 

претворять в жизнь «шанхайский 

дух» и концепцию построения 

сообщества единой судьбы че-

ловечества, вместе развивать 

дух Пяти принципов мирного 

сосуществования, зажгут «Юж-

ные огни» глобального управле-

ния, будут продвигать систему 

глобального управления в более 

справедливом и рациональном 

направлении, строить прекрас-

ный мир, характеризующийся 

долгосрочным миром и общим 

процветанием! Т
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51 839 рублей 
составляет ежемесячный средний доход россиян (по 
данным Росстата). Средняя зарплата в России, согласно 
данным Росстата, составляет 87 840 рублей в месяц

Крым делегирует участника СВО Героя России 
Юрия Нимченко и шахматиста Сергея Карякина в качестве сенаторов от региона, 

сообщил глава Крыма Сергей Аксенов

Просроченная задолженность налогоплательщиков 
перед ФНС выросла в 2023 году в 1,3 раза и составила 1,325 трлн рублей, подсчитали 

аудиторы Счетной палаты

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России 

(о майнинге)

– Что здесь должно при-

влекать наше внимание 

и что настораживает? 

Неконтролируемый 

р о с т  по т р е б ле н и я 

электроэнергии для добычи криптовалют 

может привести к дефициту мощности 

в отдельных регионах.

Сергей Лавров
глава МИД РФ

– Это поразительно: 

Евросоюз, который соз-

давался для того, чтобы 

обеспечивать благосо-

стояние и стабильность 

всех участников, сейчас 

полностью превратился в придаток НАТО.

Татьяна Москалькова
уполномоченный по 

правам человека 

в РФ

– В этом году YouTube 

заблокировал более 

80 российских каналов. 

Ограничение доступа 

к информации – не что иное, как дискри-

минация и цифровая русофобия.

Вячеслав Фетисов
двукратный 

олимпийский 

чемпион

– Сам посыл о том, что-

бы лишить США права 

проводить Олимпиады, 

является интересным. 

США давно превышают свои полномочия 

в мировом спорте, и не только в нем.

Нина Останина
глава комитета 

Госдумы

– Мы не можем сегодня 

умалчивать о том, что 

спецоперация внесла 

свою недобрую лепту 

в то положение дел, ко-

торое сейчас складывается у нас и с рож-

даемостью, и с качеством жизни семей 

с детьми.

Владислав 
Ходасевич
поэт 

(Н.Н. Берберовой, 

19 июля 1932 года)

– Теперь нет у меня 

ничего. Значит, пора 

успокоиться и постараться выуживать 

из жизни те маленькие удовольствия, ко-

торые она еще может дать, а на гордых 

замыслах поставить общий крест.

Перспективы развития ШОС выглядят многообещающими

Председатель 

КНР Си 

Цзиньпин 

выступает 

на заседании 

Совета глав 

государств – 

членов ШОС 

в Астане.

с. 1
А к а к же т о с а мо е 

большинство росси-

ян, которые живут в 

не придуманной чиновника-

ми схеме, а в российской дей-

ствительности? Согласно даже 

официальным данным Росстата, 

ежемесячный средний доход 

россиян составляет 51 839 руб-

лей. В первом квартале текуще-

го года он увеличился на 14,2% 

в номинальном выражении и 

на 5,8% в реальном (с учетом 

инфл яции и обязате льных 

платежей). Средняя зарплата в 

России, согласно тем же данным 

Росстата, составляет 87 840 руб-

лей в месяц. И что бы ни гово-

рил президент, на наши головы, 

как по волшебству, не свалятся 

200 тысяч в месяц, и мы как 

платили 13% налога, так и за-

платим. И чем меньше доход, 

тем существеннее для человека 

отчисления в бюджет. Богатые 

как платили меньше налогов, 

чем бедные, так и будут платить.

Вот почему оппозиционные 

партии неоднократно предла-

гали ввести в России не облага-

емый налогом минимум, ска-

жем 30–35 тысяч или хотя бы на 

уровне минимальной зарплаты. 

Но зачем это делать, если у боль-

шинства, как считают чиновни-

ки, информирующие президента, 

в карманах миллионы?

Однако и официальные циф-

ры Росстата или других ведомств 

далеки от реальной жизни. Взять 

хотя бы инфляцию. Она у нас, со-

гласно данным Банка России, чуть 

больше 8%. Но опять вопрос – для 

кого: для олигархов, покупающих 

дешевеющие чугунные болванки 

и стальные трубы, или для средне-

го россиянина с тем самым дохо-

дом в 51 тысячу рублей в месяц, 

для которого и оплата услуг ЖКХ 

– проблема? Так, согласно прика-

зам департамента экономической 

политики правительства Москвы, 

электроэнергия с 1 июля текуще-

го года подорожала на 9–15% (в 

зависимости от тарифа), холодная 

вода стала дороже на 17%, горячая 

– на 12%. И т. д.

А если вы живете в частном 

секторе, то вас поджидает неиз-

бежный, как зима, рост цен на 

газ, который используется для 

отопления. В последние годы 

резко выросли цены на обслу-

Кто нашептал президенту 
про средний доход в 200 тысяч

В банках 

работают 

продавцы 

счастья.

На прошлой неделе Следственный 
комитет РФ арестовал активы но-
вых миллиардеров из МВД – экс-
начальника отделения по борьбе 
с преступлениями в кредитно-фи-
нансовой сфере, совершаемыми с 
использованием информационных 
технологий, Георгия Сатюкова и его 
подчиненного Дмитрия Соколова. 
Оба сбежали за границу задолго до 

предъявления обвинения в получении 
взяток в особо крупном размере и 
посредничестве в этом – в октябре 
2023 года. Обвиняемые в получении 
рекордной взятки в размере 5 млрд 
рублей, по версии следствия, владели 
апартаментами в ЖК «Алые паруса».

Ранее «Труд» писал о дошедшем до 
суда уголовном деле о миллиардных 
взятках двух сотрудников районного 

отдела московского управления След-
ственного комитета РФ – майора и 
лейтенанта. А есть еще полковники – 
миллиардеры из ФСБ, миллионеры из 
Федеральной службы исполнения на-
казаний и еще много-много их коллег-
силовиков. И конечно, знаменитый 
полицейский-миллиардер Захарчен-
ко. Трудно представить, что они всего 
лишь редкое исключение из п равил.

А В ЭТО ВРЕМЯ

живание газовых котлов, друго-

го оборудования и техники, без 

которой невозможна цивилизо-

ванная жизнь в наших северных 

широтах. Да что там газ – дрова 

в самой лесной стране мира до-

рожают! Бензин тоже.

Я уже не говорю, что ценники 

на продукты питания и потреби-

тельские товары меняются чуть 

ли не ежедневно. Всем памятен 

взрывной рост цен на яйца, кото-

рые, несмотря на все разговоры и 

увещевания чиновников, не ду-

мают дешеветь. Даже клубника, 

как говорят производители, по-

дорожала в этом году вдвое. Вот и 

выходит, что реальная инфляция 

никак не меньше 15–20%. И что 

остается от той 51 тысячи средне-

го дохода?
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Банк России «таргетирует», то 

бишь подавляет инфляцию ростом 

процентной ставки. И вот уже кре-

диты в промышленности выдают-

ся под 25–30% годовых. Мало того 

что это препятствует развитию, 

но кто платит за это? Правильно, 

тот самый средний россиянин с до-

ходом в 51 тысячу, вынужденный 

покупать все более дорогие това-

ры. При этом индексация зарплат 

и пенсий не поспевает за реальной 

инфляцией.

Но помимо еды россиянам, 

как известно, где-то надо жить. 

«Труд» уже писал, что тенден-

ция последних лет – повышение 

спроса на сверхмалые квартиры, 

где можно только переспать, но 

детей не вырастишь и семью не 

создашь. Но и эти скворечники 

для среднего россиянина – ро-

скошь. Посмотрим на цифры. 

Ныне стоимость ипотеки взле-

тела до 20% годовых и выше. Это 

означает, что, взяв у банка взай-

мы, средний россиянин через 

пять лет вернет взятый кредит, 

а через 20 лет заплатит за свою 

квартиру в 4 раза больше ее стои-

мости. Чтобы, так сказать, Грефу 

и Ко жилось веселее прежнего.

Вот и получается, что уже сей-

час 30% россиян отдают банкам 

80% своего дохода, все больше 

людей не справляются с платежа-

ми по кредитам. Только в первой 

половине 2024 года 192 тысячи 

россиян стали банкротами. По 

данным Национального бюро кре-

дитных историй, примерно 8 млн 

россиян испытывают сложности с 

обслуживанием кредитных обяза-

тельств. Большая часть населения 

фактически живет в долг, общий 

объем кредитов превысил 33 трлн 

рублей. Из них около 13 трлн – про-

сроченная задолженность. А кто в 

шоколаде? Конечно, банки, при-

были которых бьют рекорды.

В результате, как подсчита-

ло «Равенство.Медиа», если в 

2017 году капиталисты присва-

ивали 32% созданной трудом 

стоимости, то в 2022-м – 46%. 

1% самых состоятельных россиян 

в 2022 году стал богаче выходца из 

бедной части населения в 764 раза 

(в 2017 году было 715 раз).

Итогом такой политики стало 

то, что за последние шесть лет (с 

2017-го по 2023-й) ВВП страны 

вырос всего на 8% (в среднем на 

1,4% в год, опять же по официаль-

ной статистике). В то время как 

среднемировой рост составил 

17%. А на человеческом уровне 

мы получили падение рождаемо-

сти, убыль населения. В 2018-м 

нас было 147,8 млн человек, а 

в 2024-м – 146,2 млн. Потому что 

при нынешней политике на Руси 

хорошо олигархам и банкирам. 

А среднему россиянину – не очень.

Удивительно, что эта поли-

тика не меняется, несмотря на 

огромные потрясения, которые 

испытывает страна, а также на 

геополитические угрозы.   Т  
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•КРИМИНАЛ•

В Рунете бурно развивается крими-

нальный бизнес по продаже под-

дельных документов. Благодаря 

современным технологиям они 

выглядят практически как настоя-

щие. То есть криминалист в состо-

янии отличить липу, а вот обычные 

граждане примут все за чистую 

монету.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

На днях режиссер Валерия Гай Герма-

ника в интервью известному телекана-

лу призналась, что школу она не окон-

чила. Аттестат о среднем образовании 

купила заботливая мама. Случилось 

это в начале нулевых, когда липовые 

документы почти открыто предлагали 

желающим возле метро и в подзем-

ных переходах. Сегодня торговля под-

делками переместилась в интернет. 

В Сети по сходной цене можно купить 

какую угодно липу – от медицинских 

справок и аттестатов до свидетельств 

о смерти и расторжении браков.

По оценкам специалистов, в рус-

скоязычном сегменте Сети сегодня 

действует около 600 связанных друг 

с другом ресурсов, которые реклами-

руют и продают фальшивки. Причем 

большая часть из них была зареги-

стрирована за последний год.

В общедоступном сегменте интер-

нета объявления о продаже подделок 

почти не встречаются, чего не ска-

жешь о даркнете. Туда, конечно, еще 

нужно уметь заходить, но кто ищет, 

тот всегда найдет. Судя по масшта-

бам деятельности злоумышленников, 

спрос на липу сохраняется на ста-

бильно высоком уровне. Более того: 

по данным компании Smart Engines, 

с 2019 года спрос на подделки вырос 

как минимум в полтора раза.

Кому и зачем нужны эти фильки-

ны грамоты? Как ни странно, для 

многих они являются единственной 

возможностью устроиться на работу, 

претендовать на социальные льготы 

и преференции, оформить кредит 

или получить страховку. А еще по 

поддельным паспортам регистри-

руют левые «симки», фирмы-одно-

дневки и сайты, на которых потом 

размещают не соответствующую 

требованиям законодательства ин-

формацию.

Например, в Ульяновске мужчина 

при устройстве на работу в региональ-

ное Министерство здравоохранения 

предоставил справку из военкомата, 

из которой следовало, что он отслу-

жил в рядах Вооруженных сил более 

14 лет. После оформления он получил 

полагающиеся надбавки за стаж и до-

полнительные дни к отпуску. Подлог 

вскрылся только через несколько лет. 

В ходе внутренней проверки кадрови-

ки выяснили, что в армии чиновник 

был только шесть лет и надбавки по-

лучал незаконно.

В Липецкой области женщина ре-

шила во что бы то ни стало оформить 

пособия на детей, хотя не имела на то 

никаких оснований. Ради снижения 

доходов семьи она купила поддельное 

свидетельство о расторжении брака, 

принесла его в загс, где ее бдительные 

кадровики разоблачили.

Но чаще всего в России подделыва-

ют все-таки водительские удостовере-

ния. По статистике, на эти документы 

приходится около 55% всей произво-

димой на свет липы. Все потому, что 

эти «карточки» не только дают право 

управления транспортным средством 

(до первой серьезной проверки, раз-

умеется), но и позволяют брать деньги 

в тех же микрофинансовых органи-

зациях.

Спросите, как в принципе может 

существовать этот бизнес в эпоху то-

тального контроля, когда едва ли не 

все серьезные документы внесены в 

соответствующие базы и реестры? 

Подделывать бумажные документы 

действительно очень сложно и доро-

го. Однако та же самая цифровиза-

ция развязала мошенникам руки и 

открыла перед ними огромное про-

странство для маневра. Сегодня для 

обращения во многие министерства, 

ведомства и коммерческие организа-

ции оригиналы документов не нуж-

ны. Достаточно предоставить цифро-

вые копии, а уж с ними у мошенников 

нет никаких проблем.

По словам специалиста по инфор-

мационной безопасности Максима 

Кривошеева, до последнего времени 

подделки в основном изготавливали 

с помощью фоторедакторов. «Необ-

ходимые изменения вносили в циф-

ровые копии реальных документов. 

Получалось очень правдоподобно, – 

рассказывает специалист. – А с про-

шлого года  злоумышленники стали 

все чаще использовать искусствен-

ный интеллект, который работает го-

раздо быстрее и качественнее самого 

лучшего фальшивомонетчика».

Цены рассчитаны на массового по-

купателя и составляют от 1,5 тысячи 

рублей за простенькую справочку и до 

20–25 тысяч за диплом о высшем об-

разовании, в том числе зарубежном.

Однако всем, кто не может или не 

хочет тратить время на получение 

документов законным путем, нужно 

помнить, что приобретение заведо-

мых подделок является уголовно на-

казуемым преступлением (ст. 327), за 

которое можно получить до четырех 

лет лишения свободы. А если липа ис-

пользовалась для совершения другого 

преступления, то следственные ор-

ганы могут трактовать эти действия 

как мошенничество, за которое гро-

зит уже 10 лет тюрьмы. На свободе за 

это время вполне реально получить 

парочку настоящих дипломов. Т
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Шампанским пламя не зальешь
Однако соседняя Тур-

ция регулярно арен-

дует у нас «противопо-

жарные» Бе-200 и даже заявила 

о намерении купить несколько 

машин для снижения расходов 

при тушении пожаров. А ведь 

пресных озер у турок немного. 

Но президент Эрдоган заявляет, 

что если Анкара получит два-три 

Бе-200, то эффективность борь-

бы с пожарами станет намного 

выше. Да и заправлять эти само-

леты можно на земле из пожар-

ных водопроводов.

Российские самолеты-амфи-

бии успешно тушили лесные 

пожары в Италии, Индонезии, 

Португалии и Алжире. В Греции 

Бе-200 в 2021 году буквально спас 

город Аттику от уничтожения 

огнем, оказавшись единствен-

ным пожарным самолетом, ко-

торый работает в экстремальных 

у словиях при температурах выше 

плюс 45. А канадские пожарные 

Canadair не взлетали там даже 

при 38 градусах.

Так что новороссийские пожа-

ры для Бе-200 – семечки. Тем бо-

лее что поселок Абрау расположен 

на берегу одноименного озера, 

самого большого пресноводного 

на Кубани и одного из крупней-

ших на Кавказе. Его глубина –  

около 11 метров, длина – 3 км, 

наибольшая ширина – 630 ме-

тров. То есть для работы Бе-200 

самое то. Однако самолетов таких 

у «Авиалесоохраны» нет – берут 

в аренду чужую технику. Как 

рассказал уже упоминавшийся 

Николай Ковалев, несколько лет 

назад с передачей регионам ряда 

полномочий у «Авиалесоохраны» 

был ликвидирован собственный 

авиапарк, который насчитывал 

больше 100 бортов. Сейчас его 

пытаются восстановить. Однако 

даже пять лет назад цена Бе-200 

зашкаливала за 2,5 млрд рублей. 

«Летающий танкер» Ил-76 еще 

дороже. Где деньги, Зин?

Но без самолетов деньги теря-

ются десятками миллиардов. Три 

года назад пожар между посел-

ками Большой и Малый Утриш 

в окрестностях Анапы тушили 

больше двух суток. За это время 

сгорели 126 гектаров леса, в том 

числе уникального – можжевело-

во-фисташкового. Возраст этих 

реликтовых растений доходил до 

900 лет, и ущерб от одного пожара 

для этой уникальной природной 

территории оценили тогда в мил-

лиард рублей. Нынешние пожары 

В 20 млрд рублей 
оценивает Счетная палата ежегодный ущерб от лесных 
пожаров в России. Вот вам две эскадрильи амфибий 
Бе-200 за год!

Потребление электроэнергии в единой энергосистеме
России в среду, 17 июля, на фоне жары обновило свой максимум, достигнув 137 730 МВт, 

подсчитал «Системный оператор»

В Белгородской области с 23 июля ограничат 
въезд в 14 населенных пунктов в приграничной полосе, сообщил глава региона 

Вячеслав Гладков
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Олег Шеин
депутат Госдумы

– У нас больше любят рубить шашкой, 
а не вникать в детали. Не надо изобре-
тать велосипед – давайте изучим, как 
дело обстоит в Барселоне, Брюсселе, 
Берлине и других европейских горо-
дах, где велосипедисты и самокатчики 
больших проблем пешеходам и води-
телям уже не создают. Опыт – великая 
вещь. А потом на основе всех реко-
мендаций разработаем маршруты 
велодорожек, правила и ограничения, 
способы контроля и наказания для 
нарушителей. И всем будет хорошо – 
и водителям, и пешеходам

Михаил Неструев
олимпийский чемпион

– В силу своей работы дипкурьера я 
поездил по миру и скажу, что от само-
катов во многих странах прохода нет. 
Но запретить их уж невозможно, надо 
эту стихию переводить в разумные 
рамки. Сам я даже в столице Перу 
Лиме арендовал электросамокат и 
ездил по своим делам, не пересекаясь 
с пешеходами и автотранспортом. У 
них это работает. А у нас доставщики 
с коробами и любители покатушек по 
тротуарам гоняют – и никому до этого 
дела нет. Нужно ужесточить контроль, 
а не устраивать голосования по пово-
ду и без.

Дарья Шмелева
четырехкратная чемпионка 

мира по велоспорту

– Да, случается у меня, езжу на вело-
сипеде. Но по шоссе, а не по тротуа-
ру – там же люди ходят! Чего и людям 
на самокатах от всей души желаю. 
Тогда на нас не будут смотреть как на 
врагов народа.

Дмитрий Аграновский
адвокат

– Уровень культуры горожан можно 
и нужно повысить с помощью жест-
ких мер. Во-первых, законодательно 
запретить езду на тротуарах – пусть 
гоняют по шоссе. Во-вторых, повысить 
ответственность прокатных фирм. 
В-третьих, установить ограничения по 
возрасту. А там уже вести дело к вве-
дению водительских прав на управле-
ние самокатами – как мотоциклистам 
и прочим участникам дорожного 
движения. А голосованиями по поводу 
запретов проблему не решить.

Владимир Чупров
эколог

– Подумайте вот о чем: 95% загрязне-
ния воздуха в Москве дают выхлопные 
газы автомобилей. И тот факт, что го-
рожане все больше пересаживаются 
на велосипеды и электросамокаты, 
надо приветствовать. А если мы всех 
двухколесных выгоним с тротуаров на 
шоссе, то это обернется ростом ДТП 
и количества пострадавших. Выход 
видится в развитии общественного 
транспорта. Когда в Германии ввели 
единые льготные билеты, многие 
автовладельцы стали ездить на авто-
бусах и электричках. А основную часть 
автодорог занимают именно автомо-
били, где в салоне сидит в среднем по 
одному человеку. Если часть их пере-
садить на общественный транспорт, то 
сразу освободятся и места для велодо-
рожек. Впрочем, и в России есть пре-
красные примеры успешного решения 
проблемы. Например, в Альметьевске 
я замечал, как много людей едут по 
улицам на велосипедах в начале и 
конце рабочего дня.

НА ТЕЛЕФОНЕ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Самокаты 
достали?
Дискуссия о самокатах вышла на 

новый уровень: спикер Госдумы 

Вячеслав Володин подвел итоги 

своего опроса об отношении 

россиян к возможному запрету 

использования на улицах 

электросамокатов. Мнения 

разделились: 54% участников 

опроса ответили утвердительно, 

не поддержали запрет 41% 

респондентов, а 5% опрошенных 

сказали, что им все равно. И вопрос, 

будем ли мы ходить по тротуарам 

без оглядки, в очередной раз повис 

в воздухе…

ВОПРОС «ТРУДА»

с. 1

в новороссийской зоне обойдутся 

точно не дешевле – и это без учета 

неполученной прибыли из-за вы-

ведения из туристического обо-

рота на многие годы вперед ре-

креационных территорий (ныне 

сгоревших баз отдыха больше де-

сятка). В прошлом году, как сооб-

щал президент Владимир Путин 

на специальном совещании, по 

неполным данным, такие пожары 

уничтожили около 700 жилых до-

мов, не считая дачных строений. 

А общий ежегодный ущерб от 

лесных пожаров в России Счет-

ная палата оценивает в 20 млрд 

рублей – вот вам две эскадрильи 

амфибий Бе-200 за год!

Будем справедливы: лесные 

пожары – беда не только рос-

сийская. В Канаде год назад их 

бушевало более четырех сотен, и 

министр общественной безопас-

ности Билл Блэр называл ситуа-

цию «худшей в текущем столе-

тии». Над многими городами 

Канады и США, в том числе над 

Торонто, Оттавой, Нью-Йорком и 

Вашингтоном, небо было не голу-

бым, а тускло-оранжевым. Наша 

Якутия втрое меньше Канады по 

площади и в 35 раз по населению, 

но горит в семь раз интенсивнее. 

На 15 июля «Авиалесоохрана» 

доложила о площади, уже прой-

денной огнем, почти в миллион 

гектаров, но будет куда больше – 

жара стоит несусветная. Однако 

на особом контроле из 159 очагов 

держим лишь 11, у населенных 

пунктов. На остальные нет сил и 

средств, а главное, авиатехники.

Экологи справедливо заме-

чают: раньше горело куда мень-

ше. В начале века численность 

лесничих, мастеров и лесни-

ков в России составляла более 

120 тысяч, а общая численность 

работающих в лесхозах – почти 

200 тысяч человек. Именно они 

обеспечивали не только нужды 

промышленности и населения 

в древесине, но и о храну лесов 

от пожаров. Но в 2006 году была 

проведена реформа по оптимиза-

ции отрасли, в результате числен-

ность лесной охраны в регионах 

сократилась до 18 тысяч. Из лес-

ного законодательства исчезло 

упоминание о главном человеке 

в лесу – лесничем. Следить за ле-

сом стало некому, исчез и при-

смотр за «людьми в лесу». Хотя 

основным виновником лесных 

пожаров в 85–90% случаев ока-

зывается именно человек – его 

небрежность при пользовании 

в лесу огнем во время работы и 

отдыха. Сельскохозяйственных 

палов, сжигания мусора, в местах 

пикников, сбора грибов и ягод, 

во время охоты, от брошенной 

спички или сигареты. У лесных 

пожарных даже есть поговорка: 

«Курят где попало, а там, где не 

попало, там ничего и не горит».

Ярчайший тому пример – ре-

гулярные лесные пожары, до 

30 в год, в нашей Карелии, где лес 

горит строго до границы с Фин-

ляндией. А там, у финнов, почему-

то не горит. Впрочем, сами финны 

утверждают, что 100 лет назад они 

страдали от пожаров, как мы сей-

час, но перестали практиковать 

пал травы. А мы почему-то не торо-

пимся перенимать чужой опыт и 

исправлять собственные ошибки.

К слову, Канада накануне про-

шлогоднего пожарного бедствия 

тоже пережила сокращение шта-

та в лесном хозяйстве, примерно 

на четверть списочного состава. 

Но уже в нынешнем году госу-

дарственное космическое агент-

ство объявило об инвестициях 

в размере миллиарда долларов 

в спутниковые технологии, по-

могающие вовремя отслеживать 

лесные пожары. Еще для решения 

проблемы начинают массово ис-

пользовать вооруженные каме-

рами и тепловизорами дроны, 

способные быстро и точно обна-

ружить возгорания. И даже при-

нимать меры – доставлять воду и 

огнетушители на места, трудно-

доступные для пожарных бригад, 

тем самым повышая возможности 

подавления пламени на ранних 

стадиях.

А ведь Россия по-прежнему 

остается одним из мировых ли-

деров по количеству спутников 

на околоземных орбитах, рас-

сматривающих «в лупу» каждый 

квадратный километр своей и чу-

жой территории. Имеются у нас 

и подходящие, совсем недорогие 

дроны, называются «Герань-2». 

По данным соцсетей, они успеш-

но применяются в ходе СВО. Но 

война с огнем – это тоже важное 

дело! Т

Д Ш

Продам диплом. Недорого

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В
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пожарные 

без работы 

не остаются.
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Хотя и Следственный комитет 

России тоже отмечает, что часть 

денег тратилась на уставные цели 

фонда – оказание информацион-

ной, консультационной, финан-

совой поддержки петербургской 

полиции. Следствие объясняет 

это тем, что обвиняемые желали 

создать «видимость эффективно-

сти своего руководства, положи-

тельной оценки своей служебной 

деятельности» и что это «являлось 

необходимым условием для ка-

рьерного роста». Интересно на-

счет информационной поддержки 

полиции – ныне совершенно за-

крытого ведомства.

Даже регулярно проводимые 

брифинги, если бы они были, еще 

не говорят об информационной 

открытости. Мы не знаем, чем хо-

рош или плох был господин Умнов 

в качестве руководителя главка. 

Помню только, как в его бытность 

в этой должности полиция отме-

телила митингующих 1 Мая на 

Невском проспекте – впервые, на-

верное, за последние лет сто. Оста-

ется представлять себе работу по-

лиции по боевикам и детективам. 

В популярном телесериале «Шеф» 

рассказывается как раз о работе 

питерского главка, и, между про-

чим, немало времени посвящено 

Фонду содействия ГУВД как со-

вершенно легальной форме вза-

имодействия с бизнесом. Кстати, 

журналистов в этом незаурядном 

сериале показывают то как при-

дурков, то как подонков, способ-

ных лишь к манипуляциям. Увы, 

такое отношение неслучайно. Но 

что, если бы и журналисты пред-

ставляли себе работу полицей-

ских по таким лекалам?

Так что пока мне понятнее ка-

кой-нибудь гениальный «Молодой 

Морс», или просто «Морс», или Том 

Барнаби из «Чисто английского 

убийства», где полицейские и жур-

налисты, понимая разность задач, 

все же находят поводы уважать 

друг друга, и это у них всегда идет 

на пользу делу. Кстати, в англий-

ских криминальных сагах силови-

ки большей частью борются с пре-

ступностью, а не друг с другом, как 

это происходит в оте чественном 

сериале «Шеф», где поимка злодеев 

вообще на периферии внимания 

зрителей и авторов телеэпопеи…

Но это я замечталась, нам ведь 

не указ ни Скотленд-Ярд, ни сэр 

Артур Конан Дойл, который это 

название сделал узнаваемым во 

всем мире. Т

4 | ЛЮДИ И ОБСТОЯТЕЛЬСТВА

Дальнобойные 
ракеты: 
и хочется, и колется
На июльском саммите НАТО Владимир Зеленский 

уже не в первый раз призвал своих нынешних 

союзников снять ограничения на использование 

поставляемого ими дальнобойного оружия для 

поражения целей в России, обещая, как пере-

дает Reuters, что это станет «переломным момен-

том» в конфликте с Москвой. Он это серьезно?

В ответ на просьбы Зеленского лидеры стран альянса 
в Вашингтоне приняли декларацию в поддержку Укра-
ины, посулили ей дополнительную помощь и заверили 
в поддержке «необратимого пути» страны к членству 
в Н АТО. Вот только насчет разрешения бить по Москве и 
Питеру замялись. «Члены НАТО продвигают разные под-
ходы к использованию Украиной переданного ими ору-
жия», – дипломатично комментирует Reuters.

В конце мая Владимир Путин предупреждал, что пред-
ставители стран НАТО должны отдавать себе отчет, с чем 
они играют, когда говорят о планах разрешить Киеву на-
носить удары по «легитимным целям» вглубь территории 
России западными ракетными комплексами. Тогда и Мо-
сква рассмотрит возможность передачи своего оружия 
тем регионам, откуда удары можно наносить по чувстви-
тельным объектам государств, снабжающих Киев. Похо-
же, эти слова были услышаны в Вашингтоне.

Еще в июне советник президента США Джейк Салливан 
уточнил, что разрешение применять ATACMS для ударов по 
России касается лишь территорий, где войска противника 
пересекают границу Украины, – в Харьковской области. 
А Байден в интервью ABC News сформулировал, что «по-
ставляемое США Украине оружие не разрешено использо-
вать для ударов по Москве или Кремлю». Воевать с Росси-
ей напрямую американцам действительно не хочется.

Канцлер Шольц также разрешил использовать немец-
кие системы только под Харьковом. Итальянка Мелони 
выступила против ударов западным оружием по терри-
тории России. Английская The Telegraph написала, что 
Великобритания не давала добро на удары ВСУ ракетами 
Storm Shadow вглубь России, что стало «неловким уточ-
нением» заявления британского премьера Кира Стар-
мера, который сгоряча ляпнул противоположное. Его 
Генштабу пришлось опровергать.

Наконец, на саммите НАТО Джейк Салливан рас-
ставил точки над i: США не намерены пересматривать 
ограничения на удары ВСУ вглубь РФ, несмотря на при-
зывы Зеленского. «У нас здравая политика в отношении 
ударов через границу… Мы не разрешаем использова-
ние тактик глубоких ударов внутрь России». Со слов Сал-
ливана, США ждут, что и обещанные Киеву истребители 
F-16 будут задействованы для защиты ВСУ на передовой, 
а размещены на территории Украины – несмотря на не-
довольство Зеленского, просившего дать Киеву возмож-
ность наносить удары на расстояние хотя бы до 500 км. 
Конец спорам?

«Президент Украины и глава его Офиса были крайне 
разочарованы отказом Байдена на полях саммита Н АТО 
снять ограничение на использование оружия США по 
территории России», – пишет Politico. Зеленский пове-
дал, что Киев «ожидал отрицательного ответа, а потому 
самостоятельно разрабатывает дальнобойное оружие». 
Вот оно как!

Но куда большую опасность, чем «дальнобойные за-
думки» Киева, представляют планы Вашингтона по до-
водке втихую из американских арсеналов передаваемых 
Европой Киеву F-16. Как пишут экспертные СМИ, это 
потребуется ВСУ для завоевания господства в воздухе на 
оперативную глубину до 100–120 км в ходе очередного 
контрнаступа осенью.

На случай возвращения в Белый дом Трампа, да еще с 
новым вице-президентом, противником спонсирования 
войны в Европе, пронесся шорох отходных вариантов. 
Власти Украины, согласно The New York Times, якобы гото-
вятся прекратить боевые действия с Россией путем пере-
говоров. По наивным оценкам NYT, о таком намерении 
Киева говорит недавнее заявление Зеленского, что «для 
разрешения конфликта необходимо присутствие предста-
вителей России на предстоящем втором саммите по Укра-
ине». Конечно, доверять речам пана Володимира – дело 
неблагодарное, однако влиятельная газета улавливает 
смену настроения: дескать, пора договариваться. Т

В порту Ялты появится игорная зона – 
гостиничный комплекс и казино. Соответствующий законопроект 

поддержал Совет Федерации

Белоруссия распространила безвизовый режим,
который действует для граждан Польши, Латвии и Литвы, еще на 35 стран ЕС

4 руководителя
УЭБиПК прибыли из Москвы в город на 
Неве за пять последних лет. Откуда вдруг 
такая текучка ценных кадров?

Взгляд

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

НАШ   – ВАШ УСПЕХ!
Об условиях размещения рекламы в  «Труде» вы можете узнать по телефону:

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»        

объявляет о проведении открытого двухэтапного 

тендера № 6434-OD  на право заключения договора 

поставки лицензий программного обеспечения 

КиберБэкап и технической поддержки для КТК-Р 

и КТК-К. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р      

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера  (№ 6428-OD) на право заключения 

договоров на поставку станков для балансировки 

роторов динамического оборудования в КТК-Р.

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru 

(раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»          

объявляет о проведении открытого одноэтапного 

тендера № 6275-OD на право заключения договора 

продление техподдержки серверного 

оборудования РФ. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»          

объявляет о проведении открытого двухэтапного 

тендера № 6435-OD на право заключения договора 

поставки камер видеонаблюдения, оборудования 

и запасных частей для систем периметральной 

охраны объектов КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»      

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера на право заключения контракта на оказание
услуг профессионального аварийно-спасательного формирования на объектах АО «КТК-Р». 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться на сайте в разделе «Тендеры»: 
«Закупка 6436-OD».

•КАДРЫ РЕШАЮТ•

Новым шефом экономической 

полиции и противодействия 

коррупции в Петербурге и 

Ленинградской области на-

значен полковник Михаил Ти-

мощенко. Это уже четвертый 

руководитель УЭБиПК, при-

бывший из Москвы в город на 

Неве. Первым был полковник 

Евгений Ульянов (с 2019 го-

да), затем генерал-майор 

Михаил Лобанов (с 2022-го) 

и, наконец, Вадим Строков (с 

2023-го). Последнего уже этим 

летом сняли с должности «по 

отрицательным основаниям». 

Откуда вдруг такая текучка 

ценных кадров?

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Накануне назначения сотрудни-

ки ФСБ и СК пришли с обыском 

в Управление экономической по-

лиции на улице Чайковского, 30 

в рамках дела о мошенничестве. 

Сюжет ординарный: проверка ру-

ководителя строительной фир-

мы, которую вела полиция, су-

лила бизнесмену неприятности 

с законом. Знакомый предложил 

ему «решить вопрос» за 5 млн ру-

блей, которые обещал занести в 

УБЭП. Бизнесмен вроде бы согла-

сился, но сообщил о предложении 

в ФСБ, и посредника задержали 

при передаче денег. Тогда «благо-

детелю» предъявили обвинение 

в мошенничестве по ч. 3 ст. 159 

УК РФ (до шести лет лишения 

свободы). А Строков лишился 

поста начальника Управления 

экономической безопасности и 

противодействия коррупции ГУ 

МВД по Петербургу и Ленобласти.

Если заглянуть в историю та-

ких назначений последних лет, то 

они делаются как под копирку: к 

борцам с коррупцией приходят си-

ловики из других ведомств, после 

чего очередной шеф Управления 

меняется на нового. Исходя из это-

го можно с уверенностью предре-

кать, что и сменщик на этом посту 

долго не задержится. Но в итоге 

никто не знает, за что именно од-

ного шефа такого важного отдела 

сняли, а другого поставили.

При этом бывшие петербург-

ские руководители главка ге-

нералы МВД Умнов, Абакумов, 

Семенов находятся под арестом. 

Обвиняются в коррупции, не-

давно их дело было передано 

в Хамовнический суд Москвы, 

который в эти дни проводит его 

рассмотрение. Дело о взятках 

вчерашних столпов общества пе-

редал по подсудности Верховный 

суд и отказал в удовлетворении 

ходатайства адвокатов, которые 

просили о переносе слушания 

дела в Санкт-Петербург. Продлен 

арест на имущество подсудимых.

А оно, имущество, водится у 

экс-главы Управления ГИБДД по 

Петербургу и Ленобласти Алексея 

Семенова, бывшего заместителя 

по тылу начальника питерского 

главка МВД Ивана Абакумова 

и помощника министра вну-

тренних дел Сергея Умнова. По 

версии следствия, в 2013–2018 

годах межрайонные регистраци-

онно-экзаменационные отделы 

(МРЭО) ГИБДД заключали дого-

воры безвозмездного пользования 

помещениями, где размещались 

и коммерсанты, оказывающие 

платные услуги автовладельцам. 

Эти предприниматели и делали 

регулярные взносы в НКО «Фонд 

содействия программам ГУВД» за 

продление договоров. Некоторые 

из них тоже стали фигурантами 

уголовного дела генералов МВД 

о получении взяток на общую 

сумму 65 млн рублей. Следствие 

полагает, что средства потрачены 

на абонементы в фитнес-клубах, 

покупку автомобилей, ремонт по-

мещений в здании петербургского 

главка на Суворовском проспекте, 

концерт к юбилею УГИБДД, про-

шедший в 2016 году в БКЗ «Ок-

тябрьский», где побывали около 

3 тысяч сотрудников полиции с 

семьями, и т. д.

Кто видел кадры телехрони-

ки с задержанием, тот запомнил 

ярко выраженное недоумение 

на лице Сергея Умнова в момент 

ареста. По завершении след-

ствия генерал направил в СКР 

свой анализ версии обвинения, 

где отмечал, что материальны-

ми благами воспользоваться 

не успел, а карьеру завершил с 

понижением в должности. Да и 

никто из фигурантов свою вину 

в этом деле не признает. Дей-

ствительно, фонды содействия 

программам ГУВД существуют 

по всей России. Их уставными 

целями как раз является адрес-

ная помощь государственным 

учреждениям, в том числе пра-

воохранительным структурам. 

В зависимости от того, что ре-

шит суд, подход к дарению как к 

взятке парализует деятельность 

таких структур, которые еще не-

давно считались чем-то вполне 

достойным и правоохранитель-

ным. Правильно ли это? Вопрос, 

как видим, далеко не только фи-

лософский.

Круговорот 
полицейских в Питере
Все как под копирку: к борцам с коррупцией приходят силовики из других 
ведомств, после чего очередной шеф Управления меняется на нового

Жителей Приморского района Петербурга вечером подняли с диванов звуки 
одиночных выстрелов и автоматных очередей. Пресс-служба ГУ МВД РФ по 
СПб и ЛО по горячим следам сообщила, что конфликт случился «на почве кон-
курентных разногласий в сфере частных пассажирских перевозок». Хотя граж-
дане выражаются проще: разборки между бомбилами.
После задержания участников перестрелки на Комендантском проспекте, 71 
выяснилось, что участниками инцидента были почти два десятка граждан Тад-
жикистана. Причем половина из них находятся в стране нелегально. СК воз-
будил уголовное дело по ч. 2 ст. 213 УК РФ (хулиганство). Такие вот хулиганы 
пошли – с автоматами... Мигранты палили на оживленном перекрестке, где 
обычно они ловят пассажиров, чтобы довезти от новостроек до ближайшей 
станции метро. Чудесным образом никто не пострадал. Как и их нелегальный 
бизнес. Ведь власти прекрасно знают и про нехватку общественного транс-
порта, и про бомбил, которые активно тут действуют, но пока те не схватились 
за оружие в борьбе за клиентов, никто на них не обращал внимания.
Да и сейчас, после стрельбы нелегалов, наблюдается тишина со стороны руко-
водства города. Похоже, нам дают понять, что вооруженные иностранцы – ни-
какое не ЧП в нашем ко всему привыкшем северном Чикаго. 
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В малогабаритных квартирах квадратный метр
дороже стоит в Сочи (396 767 рублей), Москве (380 440 рублей) и Казани 

(237 945 рублей), сообщил портал «Мир квартир»

Загадка Махмуда Эсамбаева
В жизни знаменитого танцора, народного артиста СССР и Героя Соцтруда было немало тайн. 
Одну из них мы раскроем читателям

На фоне дефицита кадров российские компании 
стали искать работников в Африке. По данным hh.ru, с января число вакансий 

в Зимбабве выросло в 15, а в Кении – в 39 раз

•СУДЬБЫ•

Работая над книгой о судьбах 

советских военнопленных по-

сле завершения Второй миро-

вой войны, знакомясь с архив-

ными материалами, я встретил 

немало удивительных историй 

и судеб, сложившихся у людей, 

которых на Родине считали по-

гибшими. Но даже в этом ряду 

случай Ивана Даценко вы-

деляется. Такое не придумать 

даже самому талантливому 

романисту.

РАФАЭЛЬ ГУСЕЙНОВ
ИСТОРИК, СЕКРЕТАРЬ СОЮЗА 
ЖУРНАЛИСТОВ РОССИИ

В 
мае 1945 года завершилась 

самая кровавая в мировой 

истории война. Ее итоги 

были трагичны: десятки 

миллионов погибших, по-

терявших близких, лишившихся 

жилья. Для очень многих совет-

ских людей начиналась новая 

жизнь. Хотелось верить, что нач-

нется она с чистого листа. Но так 

было не всегда.

Странное зрелище представ-

ляла собой послевоенная Европа. 

Миллионы людей оказались в силу 

разных причин вдали от Родины. 

Среди них было немало советских 

граждан. Разные это были люди, 

и по-разному они встретили По-

беду. Военнопленные, измучен-

ные рабским трудом и голодным 

существованием, мечтали только 

об одном – домой. Остарбайтеры, 

угнанные в Германию, а это были 

в основном молодые люди, в по-

давляющем большинстве также 

хотели вернуться в СССР. Всеми 

силами избежать репатриации 

пытались солдаты и офицеры 

власовской армии, другие воен-

нослужащие, сражавшиеся на 

стороне нацистов, гражданские 

пособники гитлеровцев.

Согласно Ялтинским соглаше-

ниям, союзники обязались по-

могать друг другу во взаимной 

репатриации своих граждан. 

В целом эти договоренности вы-

полнялись. СССР завершил про-

цессы репатриации в 1947 году. 

Такой большой срок свидетель-

ствует: в Советском Союзе даже 

приблизительно не представляли 

тот огромный масштаб работы, 

который предстояло провести. 

По результатам репатриации 

около 1,5 млн человек на Роди-

ну не вернулись. В основном они 

остались в Германии, в западной 

зоне оккупации. Позже эти люди 

рассеялись по всему миру.

Летчик-герой растаял 
в небе
О судьбах некоторых наших со-

отечественников, пропавших без 

вести или числящихся погибши-

ми, через десятилетия всплывают 

удивительные истории. Драма-

тически сложилась судьба уро-

женца Полтавы Ивана Даценко. 

В 1937-м 19-летний крестьянский 

сын из села близ Диканьки, воспе-

той Гоголем, был призван в ряды 

Красной армии. В 1940-м он окон-

чил Оренбургское авиационное 

училище и воевал с первых дней 

войны. К августу 1943 года это 

уже был опытный летчик авиации 

дальнего действия – элиты совет-

ских ВВС. Командир звена Дацен-

ко совершал бомбардировку во-

енно-промышленных объектов в 

глубоком тылу врага. 18 сентября 

1943 года старшему лейтенанту 

Ивану Даценко было присвоено 

звание Героя Советского Союза. 

В апреле 1944-го самолет гвардии 

капитана Даценко был сбит под 

Львовом.

Далее версии судьбы Ивана Да-

ценко разнятся. Одни источники 

утверждают, что пилот погиб – са-

молет взорвался в воздухе, никто 

из экипажа не успел выпрыгнуть 

с парашютом. Другая версия: Да-

ценко остался жив, недолго про-

был в плену, бежал, оказался в 

руках СМЕРШа, был арестован 

и отправлен в лагеря. По дороге 

бежал с этапа и затерялся на про-

сторах неласковой Отчизны. Вер-

сию плена подтверждает краевед, 

участник Великой Отечественной 

Панас Михайлик. Он учился с 

Даценко в школе, прекрасно его 

знал. Панас Яковлевич собрал сви-

детельства того, как Герой Совет-

ского Союза не только выжил, но 

оказался после войны в Канаде.  

«Слухи о том, что Иван не погиб во 

время взрыва самолета, а попал в 

плен, начались еще в конце войны, 

– вспоминает Михайлик. Иссле-

дователь Михаил Секрет собрал 

уникальные сведения обо всех Ге-

роях Советского Союза, написал о 

них книгу. В Оренбургском воен-

ном училище, куда он обратился в 

поисках биографических данных 

о Даценко, один из летчиков, ози-

раясь по сторонам, обмолвился, 

что лучше этого Героя не трогать. 

Поговаривают, что кто-то из одно-

полчан в том же 1944-м был с ним 

в немецком плену. Но каким-то об-

разом Даценко удалось бежать».

Однополчанин Ивана Даценко 

Александр Щербаков выдвигает 

следующую версию дальнейшей 

судьбы пилота. По словам Щер-

бакова, он имеет свидетельство 

того, что Даценко дважды ока-

зывался в плену, бежал, воевал в 

отряде польских партизан, после 

войны его видели в Берлине. Был 

депортирован в СССР, оказался в 

Сибири и через Аляску добрался 

до Канады. Эта версия не столь 

фантастична, как это может по-

казаться на первый взгляд. В годы 

войны было налажено воздушное 

сообщение между Красноярском 

и американским Фэрбенксом. 

Аэродромы подлета строились на 

пересечении трассы с крупными 

реками – Анадырь, Колыма, Лена 

и Енисей. В свою очередь, от Фэр-

бенкса шло трансконтиненталь-

ное шоссе на Канаду.

Против этой приключенческой 

версии есть только одно обстоя-

тельство. Если бы Даценко был 

осужден, то звания Героя был бы 

лишен автоматически. Но нигде 

в советских официальных источ-

никах документов об этом нет. По 

моей просьбе сотрудники архива 

ФСБ проверили архивы СМЕРШа. 

Здесь также ничего обнаружено 

не было. Более логичным мне 

представляется другое объяс-

нение судьбы летчика, если он в 

самом деле остался жив. После ос-

вобождения из нацистского плена 

затеряться в послевоенной Европе 

было достаточно просто. Немалое 

число тех, кто в силу разных при-

чин не желал возвращаться на 

Родину, вербовался на работу в 

Канаду. Военному летчику и Ге-

рою Советского Союза, я думаю, 

удалось скрыть свою биографию.

Почему же возник интерес к 

этому человеку, судьба которого 

по-своему увлекательна, но не 

уникальна? Здесь мы и переходим 

к самому интересному.

И тут на сцену выходит 
Махмуд Эсамбаев
В 1967 году в канадском Монре-

але открылась международная 

выставка «Экспо-67». В одном 

из самых больших павильонов 

прошли Дни советской культу-

ры. Как всегда, блестяще высту-

пил знаменитый танцор Махмуд 

Эсамбаев (на фото вверху). Пре-

мьер-министр Канады Лестер 

Пирсон, высоко оценивший его 

выступление, обратился к Эсам-

баеву вне рамок протокола: «Я бы 

хотел сделать для вас подарок. Что 

вы желаете?» Артист попросил по-

знакомить его с танцами настоя-

щих индейцев. Пирсон все орга-

низовал, и делегацию приняли в 

одной из индейских резерваций, 

недалеко от Монреаля.

Через несколько лет, выступая 

на одном из мероприятий в Жи-

томире, Эсамбаев рассказывал: 

«Этот день был выходной. При-

ехали мы. Одновременно танце-

вали 800–900 человек: мужчины, 

женщины дети. Красиво до невоз-

можности! Я спрашиваю: «А где 

же вождь?» И тут увидел, что на-

встречу идет высокий, крепкого 

телосложения мужчина. Весь 

разукрашен, на голове празд-

ничный убор из перьев. Он был 

моего роста, может быть, даже 

выше. Рядом с вождем стояла его 

прекрасная жена-индианка.

И тут он поклонился и говорит: 

«Здоровеньки булы! Здравствуй-

те. Счастлив, что вас приветствую. 

Будь ласка, прошу до моей хи-

жины». «Вы что, по-украински 

говорите?» – спрашиваю. «А шо? 

Я украинец». Говорю ему: «Как?! 

Вы, вождь индейского племени?» 

Он говорит: «Батька наш помер 

12 рокив тому назад. Жинка моя – 

дочка его». Я пошел к нему. У него 

четыре сына. Жена – настоящая 

индианка, дочь вождя. Она гово-

рит по-украински, и дети тоже. 

Спрашиваю: «Вы откуда?» Гово-

рит: «Из-пид Полтавы». Звали его 

Иван Даценко. Но в племени его 

называют Пронзающий Огонь.

После встречи фотографиро-

вались на память. Племянница 

Ивана Даценко Ольга Рубан бе-

режно хранит эту фотографию, 

переданную ей одной из участниц 

памятной встречи. Эсамбаеву 

вождь на прощание сказал с но-

стальгией в голосе: «Кинул бы усе, 

та пишов бы до дому, на Полтав-

щину. Через моря и океаны плыв 

бы, на коленях бы полз, да нельзя 

мне… Жизнь прошла».

В целом Эсамбаев неохотно 

общался с прессой на эту тему, и 

понять его можно. В те годы кон-

такты с иностранцем, да еще не-

возвращенцем, не поощрялись. 

Информация о Даценко также 

могла навредить его родствен-

никам в СССР. Мудрый горец не 

мог этого не понимать. Ну а по-

том началась война в Чечне, и 

дом Эсамбаева, где хранился его 

архив, в том числе переписка с 

Даценко, сгорел.

Рассказ Эсамбаева подтверж-

дает и Владимир Семенов, совет-

ский дипломат, Чрезвычайный и 

Полномочный Посол. Владимир 

Семенов, работавший в посольстве 

СССР в Канаде в 1960-е, вспоми-

нал, что бывший тогда послом 

Иван Шпедько, услышав об «укра-

инском индейце», поехал с ним 

знакомиться. Племя могавков, 

куда приехал посол, принадлежит 

к знаменитому Ирокезскому союзу 

племен, известному нам по знаме-

нитому роману Фенимора Купе-

ра «Последний из могикан». Они 

известны сравнительно оседлым 

образом жизни, живут большими 

племенами, строят для прожива-

ния основательные дома из сру-

бов, редко пользуются вигвама-

ми. Говорят, их дома напоминают 

традиционные крестьянские избы 

Северной России. Может быть, 

именно это и привлекло Ивана?

Посол приехал не с пустыми 

руками к земляку, а прихватил 

с собой бутылку горилки. Она 

оказалась к месту. Семенов вспо-

минает: «И представьте себе, –   

рассказывает мне посол, – когда 

я передал суровому вождю пле-

мени эту бутылку, что-то пере-

менилось в нем, он показал мне 

знаком следовать в свой вигвам, 

а там заговорил со мной на чистой 

украинской мове. Я был изумлен: 

надо же хохлу затесаться в племя 

индейцев, да еще стать вождем! 

Мы тогда хорошо выпили…»

Благодаря усилиям родствен-

ников Даценко его племяннице 

Ольге Рубан удалось найти в Ка-

наде некоего Владимира Раенко 

из города Гамильтон. Раенко рас-

сказал, что в 1953 году, охотясь в 

Онтарио, он вышел на берег реки, 

где встретил двоих индейских 

мальчишек, говоривших друг с 

другом… на украинском языке. 

Ребята привели его в становище 

индейцев, где он узнал, что их 

отец – украинец, родом из Пол-

тавы. Гостя гостеприимно при-

няли, угостили. Раенко и Даценко 

долго говорили о своей Родине. 

Иван Иванович тогда еще не был 

вождем племени, но он был женат 

на дочери вождя.

Что привело летчика 
к индейцам?
Почему же Даценко оказался так 

далеко от больших городов, в 

глуши Онтарио? Выскажу свою 

версию. Образованный молодой 

человек, летчик по профессии, он 

мог бы себе найти в этой стране 

и престижную работу. Все дело в 

том, что немалая часть земляков 

Даценко, оказавшихся в Канаде, 

это были вчерашние бандеровцы 

и власовцы. Известно, что англи-

чане перебросили сюда почти в 

полном составе сформированную 

в свое время на Западной Украине 

дивизию СС «Галичина», которая 

им сдалась в плен. Именно эти 

люди составляли основу украин-

ской диаспоры в этой стране. По-

нятно, что общение с ними вряд 

ли могло быть продуктивным.

Владимир Семенов пишет: 

«Оказавшись в Канаде, Даценко 

стремился уйти в отдаленные от 

центров эмиграции места. Так и 

оказался у индейцев. А индейцы – 

это народ, у которого не приня-

то влезать в душу постороннего 

человека, они не интересуются 

анкетой, а оценивают человека 

по его качествам – уму, честности, 

смекалке, трудолюбию. А таким и 

был Иван Даценко – в то время еще 

совсем молодой человек 27 лет от 

роду. Высокий, стройный, краси-

вый. Неженатый. На Родине у него 

не осталось ни семьи, ни дома в 

родном селе, сожженном фаши-

стами. Отчего было не влюбиться 

в такого парня красавице индиан-

ке? А дальше родились дети, умер 

вождь, тесть, и стал бывший со-

ветский летчик сам вождем».

Мои коллеги с телевизионно-

го канала НТВ рассказывали мне, 

что на одной из передач, посвя-

щенных истории Даценко, они 

попросили специалиста из Инсти-

тута судебной медицины Сергея 

Никитина сравнить с помощью 

компьютера фотографии воен-

ного летчика Даценко и кад ры 

любительского фильма, снятого 

в 1967 году, где запечатлен вождь. 

Никитин сделал вывод, что это 

лицо одного и того же человека, 

только старше возрастом.

Ольга Рубан отправила в поис-

ках следов своего родственника 

запрос в Канаду. В ответе ей сооб-

щили, что в резервации Канауэйк 

живет Джон Маккомбер, являю-

щийся сыном того Джона Мак-

комбера, вождя племени, кото-

рый умер за два года до запроса. 

Даты рождения Ивана Даценко и 

Джона Маккомбера совпадают – 

1918 год. У молодого Маккомбера 

оказалось двое детей: сын Джон и 

дочка с необычным для индианки 

именем Нина. На этом все ниточ-

ки, ведущие к судьбе, возможно, 

Ивана Даценко, оборвались. 

Вождь племени для индейцев – 

фигура священная. Обсуждать с 

неизвестными людьми его жизнь 

представляется для них невоз-

можным и даже оскорбительным.

Таким вот образом и оборва-

лась ниточка, ведущая к удиви-

тельной судьбе человека, который 

так и не вернулся на Родину. Мно-

гие из бывших советских граждан, 

не вернувшихся в СССР, пытались 

устроить свою жизнь за границей. 

Нанимались на любую тяжелую 

работу: очистку развалин, раз-

рушенных в послевоенной Евро-

пе домов, на шахты, лесоповал, 

моряками. Те, кто смог уехать в 

Северную Америку, устроились 

лучше. Немалая часть оказалась 

в Латинской Америке. Кто-то до-

ехал до Австралии, Южной Аф-

рики. К сожалению, эта часть на-

ших соотечественников никакого 

следа в истории послевоенного 

мира не оставила. Никому они не 

оказались нужными, везде были 

чужими.

Вместо послесловия
Мне много раз приходилось 

встречаться с этими людьми: 

в Германии, Западной Евро-

пе, Северной Америке, Южной 

Америке и даже в Южной Афри-

ке. Многие послевоенные годы 

отношение к ним со стороны со-

ветских властей менялось только 

лишь от откровенно враждебного 

до презрительного. Но ведь боль-

шинство из них не числились 

в СС, не работали на ЦРУ и не 

служили в лагерной полиции. 

Многие годы в глазах немного-

численных советских туристов, 

дипломатов или журналистов 

любой бывший советский граж-

данин, живущий за границей, 

являлся либо «белогвардейской 

сволочью», либо «власовским 

подонком». Контакты с ними не 

приветствовались. Более того, те, 

кто шел на это, могли иметь се-

рьезные неприятности по служ-

бе, когда возвращались домой, и 

даже стать невыездными.

После того как в СССР началась 

перестройка, они стали появлять-

ся в культурных центрах при со-

ветских, а затем и российских 

посольствах. Скромно одетые, 

застенчивые, с каким-то чув-

ством вины, они жадно слушали 

русские и украинские песни, охот-

но листали глянцевые журналы, 

изданные в Москве, со слезами 

смотрели советские фильмы. Их 

жены или мужья, дети, которых 

они брали с собой, по-русски, как 

правило, не говорили. Для них 

тоже было любопытно открыть 

для себя новый мир, страну, где 

родились их отец, мать или дед. 

Многие годы не разрешалась пе-

реписка. А когда им разрешили 

общаться, очень трогательными 

были открытия родственников 

на Родине, которая их забыла. Т

Многие 
послевоенные 
годы отношение 
к переселенцам 
со стороны 
советских 
властей менялось 
только лишь 
от откровенно 
враждебного 
до презрительного

15 июля
исполнилось бы 100 лет Махмуду 
Эсамбаеву
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Книги Евгения Водолазкина, Татьяны Устиновой 
и Анны Матвеевой москвичи чаще всего берут в городских библиотеках

Чемодан, вокзал, история 
В Историческом музее вспомнили про БАМ, а на Витебском вокзале в Санкт-Петербурге восстановили обстановку 
великого романа Толстого

Столичный Театр Сатиры сегодня представит 
уникальный спектакль «Планета Ширвиндт», приуроченный к 90-летию 

артиста и режиссера

•ВЫСТАВКИ•

Добро пожаловать 
в «бочку»!

Эту выставку приурочили 

к 50-летию начала «стройки 

века». Название проекта не-

сколько неожиданное: «Вок-

залы и города. Архитектурное 

наследие БАМа». Казалось 

бы, какое там архитектурное 

наследие? Ту магистраль про-

бивали сквозь тайгу и горы, 

палатки, балки и бараки – 

с этого начиналась нелегкая 

жизнь первопроходцев.

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
МОСКВА

П
рямо в выставочном зале 

Ис т ори чес ког о м у зе я 

расположилась «бочка» – 

в таких жили «диогены 

XX века», как назвал бамов-

цев журнал «Техника молодежи». 

Напоминающий железнодорож-

ную цистерну передвижной жи-

лой модуль предназначался для 

проживания четырех человек: 

спальные места, кухня и даже са-

нузел с горячей водой. И конечно, 

такие условия были не нормой, 

а скорее мечтой.

Теперь в этой «бочке» посе-

тители могут посмотреть по-

священную БАМу киноленту 

с комментариями мэтра отече-

ственной журналистики Генна-

дия Бочарова. Во весь экран – 

веселая девушка. Она обнимает 

увезенную из далекого родитель-

ского дома игрушечную собачку 

и передает привет родным: «Не 

волнуйтесь за меня, здесь я боль-

ше чем счастлива!»

Да, для тех молодых людей 

БАМ действительно был чем-то 

большим, чем просто место ра-

боты. Тут они искали и находили 

главное дело жизни, друзей и лю-

бимых. А еще в этой стройке зри-

мо отражалась общность огром-

ной многонациональной страны. 

В тайге есть уголок романтичной 

Грузии – станция Ния. Поража-

ющие нарядным узорочьем са-

маркандских медресе Куанда 

и Леприндо. Напоминающая о 

прохладных курортах Прибал-

тики Кичера. А еще молдавская 

Алонка, украинский Новый Ур-

гал, таджикский Солони…

Рассказывают, что с высад-

кой молодежных десантов загс 

в бамовской столице Тынде стал 

работать с утроенной силой. 

С экрана улыбается врач-акушер 

Анатолий Пономарев – это он 

принял первого родившегося 

здесь маленького бамовца, по-

ложив начало демографическому 

феномену, сформулированному 

так: «БАМ-беби-бум». «За пять 

лет здесь родились 40 тысяч де-

тишек, показатель рождаемости 

достиг уровня Средней Азии», – 

рапортует кинопроектор. Нам бы 

сегодня так!

Строительство было неверо-

ятно трудным, в 1970-е освоение 

таежных просторов по комплек-

су преодолеваемых сложностей 

приближалось к полету в космос, 

недаром первый строительный 

поселок БАМа назвали Звездный.

– Перед железнодорожника-

ми и строителями стояла задача 

проложить дорогу в экстремаль-

ных условиях по неосвоенным 

территориям Восточной Сибири 

и Дальнего Востока, – отмечает 

гендиректор Государственного 

исторического музея Алексей 

Левыкин. – Потрудились и архи-

текторы – в кратчайшие сроки им 

пришлось спроектировать свя-

занную систему городов и посел-

ков, с разработкой планировки 

и застройки каждого из них.

Сегодня БАМ проходит через 

три часовых пояса и шесть субъ-

ектов РФ: Иркутскую и Амурскую 

области, Бурятию и Якутию, 

Хабаровский и Забайкальский 

края. Магистраль обеспечивает 

самый короткий путь до Тихого 

океана, сокращая дорогу до При-

морья, Владивостока и Находки, 

по сравнению с Транссибом на 

200 км, до порта Ванино – почти 

на 500 км, а до Сахалина, Камчат-

ки и Мага-

дана – на це-

лую тысячу. 

Общая про-

тяженность 

м а г и с т р а -

ли – 4300 км, 

на ней рас-

п о л о ж е н ы 

63 поселка 

и города.

В экспозиции представлены 

проектные чертежи, по которым 

строились бамовские селения, 

макеты вокзалов. БАМ – это не 

только последняя крупная позд-

несоветская стройка: за ней сто-

ит масштабная урбанистическая 

идея, крупнейший преобразо-

вательский замысел, в котором 

архитекторы спроектировали 

среду обитания размером с пол-

Европы. В ней немало утопиче-

ского, но ведь очень многое во-

площено в реальность.

Ну и как забыть, что самые 

далеко смотрящие в будущее 

части проекта предполагали 

строительство дороги до Мага-

дана и на ту самую Чукотку, где 

российские железнодорожные 

пути могли соединиться с амери-

канскими. Сейчас такое трудно 

себе представить. Но кто сказал, 

что нынешнее всемирное отчуж-

дение – это навсегда?

P.S. Выставка работает до 1 сентя-
бря.

Сказки – не салазки…
•ИДЕМ В КИНО?•

Завершившийся 18 июля 

в Нижнем Новгороде фести-

валь нового российского кино 

в этом году был посвящен те-

ме сказок. Это не значит, что 

все фестивальные фильмы 

сняты в популярном нынче 

жанре. В конкурсе, как обыч-

но, был представлен широкий 

тематический и жанровый 

спектр. А вот внеконкурсная 

и деловая части программы 

сфокусировались на осмыс-

лении роли сказки в совре-

менном кинопроцессе. И тому 

есть отнюдь не сказочное объ-

яснение.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Если проанализировать финан-

совые результаты нашей кино-

индустрии за последние годы, 

то легко заметить, что фильмы-

сказки, игровые и анимацион-

ные, неизменно оказываются 

в лидерах проката. Кассовые 

успехи лент «Бременские му-

зыканты», «Летучий корабль», 

«По щучьему велению», долго-

играющих франшиз «Иван Царе-

вич и Серый Волк», «Последний 

богатырь» и «Три богатыря», 

наконец, «Чебурашки», ставше-

го абсолютным рекордсменом 

проката за всю историю нового 

российского кино, – тому сви-

детельство. По сути, фильмы-

сказки спасли наши кинотеа-

тры после ухода с российского 

кинорынка «большого Голли-

вуда», они заняли в репертуаре 

освободившуюся нишу, которую 

ранее оккупировали голливуд-

ские хиты. Вот и в обозримом 

будущем сказочные сюжеты не 

покинут киноафишу, несмотря 

на дороговизну производства. 

Детские сказки, подростковые 

фэнтези требуют больших слож-

ных декораций и изобретатель-

ных костюмов, но Минкультуры, 

Фонд кино идут на внушитель-

ные затраты. Ведь фильм-сказка 

на выходе – это всегда семейная 

история.

Дети не ходят в кино в одиноч-

ку – они идут с папой и мамой, 

дедушкой и бабушкой. В итоге 

аудитория фильма-сказки вы-

растает в несколько раз по срав-

нению со «взрослым» фильмом. 

И вопрос окупаемости фильмов-

сказок, а заодно и привлечения 

зрителей в залы, выживания ки-

нотеатров, решается как бы сам 

собой. Не говоря уже о том, что 

сказки помимо увлекательного 

зрелища прививают детям уро-

ки добра и справедливости, учат 

мечтать, сострадать, бороться 

с опасностями, побеждать…

Но есть у сказочного бума 

и оборотная сторона. Из-за теку-

щей политической ситуации мно-

гие темы в нашем кино оказались 

жестко табуированы. Сегодня под 

негласным запретом оказались 

не только острые современные 

сюжеты (к примеру, бедность 

большой части населения, ветхое 

жилье, убитая экология, произвол 

силовых структур, отсутствие по-

литических и экономических сво-

бод), но и наше недавнее прошлое. 

В том числе и тема сталинских 

репрессий, еще недавно столь 

значимая для нашего искусства.

Напомню, что ни у государ-

ства, ни у частных структур не 

нашлось денег на производство 

сериала «Крутой маршрут» по 

автобиографической книге Ев-

гении Гинзбург, которую рвался 

экранизировать Павел Лунгин. 

Не вышел в прокат яростный 

антисталинский фильм Натальи 

Меркуловой и Алексея Чупова 

«Капитан Волконогов бежал», 

с тех пор оббежавший многие 

страны мира. Только в онлайн-

кинотеатре появился фильм Ан-

дрея Смирнова «За нас с вами» 

о холодной зиме 1953-го.

А фильму Александра Соку-

рова с иронически звучащим 

в данном контексте названием 

«Сказка», который рассказы-

вает о блужданиях Сталина, 

Гитлера, Черчилля и Муссоли-

ни по лабиринтам чистилища, 

и вовсе не выдали прокатное 

удостоверение, сразу положив 

его на полку. Александру Ни-

колаевичу, впрочем, не привы-

кать: в брежневскую эпоху его 

фильмы тоже пылились на полке 

до самой перестройки, а потом 

с триумфом прошли по фести-

вальным экранам мира и были 

удостоены самых престижных 

наград…

Тематический диапазон наше-

го кино в последние годы ощутимо 

схлопнулся, и это заставляет ки-

нематографистов искать убежище 

в отвлеченных, иллюзорных сю-

жетах. А в сказке можно укрыть-

ся от бурь и злобы дня. Экрани-

зация сказок для части деятелей 

кино стала этаким бегством от 

реальности. Вот и сердце Павла 

Лунгина, лауреата Каннского фе-

стиваля, режиссера резонансных 

фильмов «Такси-блюз», «Свадь-

ба», «Остров», «Царь», «Братство», 

успокоилось на постановке сказки 

«Василиса и хранители времени», 

которую мы увидим этой осенью. 

Знаю еще нескольких режиссеров, 

ранее приверженных остросоци-

альным темам, которые нынче 

лихорадочно листают старые 

сборники сказок...

Но вечно такая ситуация про-

должаться не может. Все мало-

мальски интересные сказки 

перенесутся на экран (многие 

из них уже сейчас экранизиру-

ются по второму-третьему разу). 

Да и зрителям со временем они 

поднадоедят, как надоели бес-

конечные фильмы о наших бы-

лых спортивных победах. Не зря 

народом емко сформулировано: 

сказки – не салазки: не сядешь да 

не поедешь…

Хлеб любого искусства – это 

все-таки «живая жизнь» (Лев 

Толстой). Без попыток осмыслить 

реальные обретения, противо-

речия и драмы сегодняшнего дня 

и нашего недавнего прошлого ки-

нематограф рискует превратить-

ся в музей пыльных декораций 

в сказочном королевстве кривых 

зеркал. Т

Иванами 
Царевичами, 
богатырями 
и Чебурашками 
заслоняют на 
экране злобу дня 

Через 50 лет
после начала строительства БАМа нам, 
сегодняшним, есть чему позавидовать 

На разных этапах производ-
ства сегодня находится добрая 
дюжина фильмов-сказок. 
Среди них «Ворожея» по моти-
вам славянского фольклора, 
«Огниво» по Андерсену, новая 
киноверсия «Буратино». Пер-
выми фильмами в прокате 
2025 года (старт намечен на 
1 января) станут «Финист. Пер-
вый богатырь» и «Волшебник 
Изумрудного города». В планах 
у кинематографистов также 
фильмы-сказки «Горыныч», «Мо-
розко», «Снегурочка», «Аленький 
цветочек», «Молодая Яга»… 
О своем намерении поработать 
в популярном жанре заявил 
самый плодовитый режиссер 
российского кино Сарик Андре-
асян. Это будет экранизация 
пушкинской «Сказки о царе 
Салтане», к съемкам которой он 
приступит в 2025 году.

Сказочный бум продолжа-
ется.

А В ЭТО ВРЕМЯ

История Анны актуальна 
во все времена

Писатель Павел Басинский, автор несколь-

ких книг о Толстом, написал «Подлинную 

историю Анны Карениной». Она увидела 

свет в 2022-м и стала бестселлером, а те-

перь легла в основу многосерийного доку-

ментально-игрового фильма, выходящего 

в онлайн-кинотеатрах.

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Ф
ильм, в свою очередь, подвиг творче-

скую группу на организацию выставки 

в исторических интерьерах Витебско-

го вокзала в Санкт-Петербурге – пер-

вого в России, открытого осенью 

1837 года. Нынешнее здание в стиле модерн 

построено в 1904-м и с тех пор практически не 

изменилось, сохранив старинную архитектуру 

и интерьеры.

У Толстого Витебский вокзал, точнее, Цар-

скосельский, как он тогда назывался, – знако-

вое место в романе. Там все началось встречей 

Анны с Вронским. Там все и закончилось: по-

езд, рельсы, отчаяние героини…

У входа на экспозицию выдают аудиогид: 

цитаты из романа помогают сориентироваться 

во времени и пространстве. Для начитанных 

достаточно визуального экскурса. Вот, напри-

мер, инсталляция «старый чемодан». А сквозь 

него проложено железнодорожное полотно, 

и поезд бежит по кругу. Круговорот событий, 

обрушившихся на Анну. А что в чемодане? 

Левин и Кити – глиняные фигурки. Истори-

ческие костюмы героев на подиуме, среди них 

бальное платье Анны, черного цвета: значит, 

судьба предрешена? Рядом Левин с косой – Тол-

стой наделил этого героя некоторыми своими 

чертами. И первое книжное издание романа 

в 1878 году.

Откуда возник этот сюжет? Основным про-

тотипом Анны считается дочь Пушкина Мария 

Гартунг. Но, как напоминает выставка, также 

и Анна Пирогова, чья смерть от неразделенной 

любви произвела на Толстого огромное и тя-

желое впечатление (см. подробности в беседе 

с Феклой Толстой в сегодняшнем «Труде-7»).

Такое, конечно, могло подтолкнуть к созданию 

романа, но поразительно другое: изначально 

он представился автору как… детская семей-

ная история.

– Интерес к «Анне Карениной» появился 

у меня в школьные годы, плавно перейдя во 

взрослую жизнь, когда я заинтересовался уже 

биографией самого Толстого, – сказал «Труду» 

Павел Басинский. – Прежде всего захотелось 

понять причины его ухода из дома, из семьи. 

Так появилась книга «Лев Толстой. Бегство из 

рая». Потом другие. А с романом «Анна Карени-

на» вообще отдельная история. Перечитывал 

его много раз. И каждый раз – новые впечат-

ления. Для меня он роман-загадка, который 

живет сам по себе.

– Идея выставки на Витебском вокзале – 

ваша?

– Нет, студии «Видеопрокат», которая делала 

фильм по моей книге. Создавали экспозицию 

московские и петербургские художники и ди-

зайнеры. Я не вмешивался в этот процесс. На 

мой взгляд, получилось все очень точно. Исто-

рия Анны будет, мне кажется, актуальна во все 

времена, потому что это история любви, изме-

ны и семейной трагедии. А сам роман Толстого 

словно специально писался для кино. Кроме 

того, он своего рода энциклопедия ХIХ века. 

В нем все – обе российские столицы и русская 

деревня, общество и политика. Тот век всегда 

будет манить нас, неслучайно его называют 

«золотым».

Мировых экранизаций «Карениной» около 

четырех десятков. Почти всегда в главных ро-

лях – знаменитые актеры.

Нынешний шестисерийный фильм – своего 

рода эксперимент. Классический сюжет в нем 

сочетается с историей кастинга актрис на роль 

главной героини. Какую из них выбрал бы сам 

Лев Николаевич? Он ведь был в числе энтузиа-

стов и пионеров синематографа: и сам ходил в 

Москве в знаменитый «Художественный элек-

тротеатр», и его снимали в Ясной Поляне… Т  

P.S. Выставка на Витебском вокзале будет рабо-
тать до 30 сентября.

п

и

и

с

в

А

е

ц

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В



СПОРТАРЕНА | 7www.trud.ru | 19 июля | 2024 | ТРУД

15
российских спортсменов вошли 
в список МОК, объявленный 
в четверг, 18 июля. Они примут 
участие в Олимпийских играх 
2024 года в Париже

 •БОРЬБА ИДЕЙ•

Федеральные российские 

каналы, в том числе и глав-

ный спортивный «Матч ТВ», 

не станут транслировать 

соревнования олимпийцев 

в Париже. Как было объявле-

но, «руководство российских 

телеканалов считает, что 

такие трансляции не будут 

пользоваться популярностью 

из-за небольшого количества 

отечественных спортсменов, 

которые выступят на Играх». 

Очень жаль, что наших атле-

тов в Париже будет так мало. 

Как сообщил МОК, в Олим-

пийских играх примут участие 

всего 15 спортсменов из Рос-

сии (три велогонщика, одна 

батутистка, семь теннисистов, 

три каноиста и один пловец). 

Однако заявление насчет «от-

сутствия популярности» мне 

лично кажется лукавым и 

опрометчивым.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО
СПОРТИВНЫЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В
прочем, все это началось 

не сегодня и закончится не 

в тот день, когда в факеле 

погаснет огонь парижской 

Олимпиады. После введе-

ния международных санкций 

против российских атлетов на 

«Матч ТВ» и других федераль-

ных каналах перестали транс-

лировать чемпионаты мира и 

крупнейшие турниры по многим 

видам спорта. Но болельщики 

выше политики и запретов. То, 

что они недополучили привыч-

ным образом, учатся смотреть на 

платных телеканалах, на «Юту-

бе» и других интернет-ресурсах, 

пытаясь по ходу репортажей ос-

ваивать иностранные языки, в 

том числе польский, шведский, 

арабский, на которых в эфире 

говорят о спорте.

А кто-то находит каналы, где 

комментарии идут на русском 

языке. На одном из таких ресур-

сов репортажи ведет парень – 

старательный, стремящийся 

учиться на ходу. Легко берется 

рассуждать о разных видах спор-

та, особо не скрывая, что он ди-

летант. Безбожно перевирает 

фамилии спортсменов, легко 

признается в том, что спортив-

ные правила, история, прогнозы 

и многое другое, что должно бы 

присутствовать в комментари-

ях, для него – темный лес. Зато 

регулярно прерывает репорта-

жи короткими сообщениями: 

«Спасибо Васе, он перевел мне 

100 руб лей... Таня, благодарю за 

2 евро, они будут нелишними».

Я пробовал было выключить 

звук, но картинка в полной ти-

шине не смотрится – необходим 

хотя бы шум трибун, вот и при-

ходится терпеть самодеятель-

ного комментатора. Ну и кому, 

скажите, от подобных мучений 

легче? Зрители, заметил, готовы 

терпеть такую любительщину, в 

конце каждого репортажа друж-

но благодарят автора и «донатят» 

его: на безрыбье и рак рыба.

Именно таким образом сегодня 

совершается переход информаци-

онных ресурсов из официальной 

сферы в полуподпольную. Нечто 

подобное, из той же оперы, мы на-

блюдали совсем недавно. На завер-

шившемся чемпионате Европы по 

футболу два четвертьфинальных 

матча и один полуфинал трансли-

ровали не на «Матч ТВ», как ожи-

дали болельщики, а на платных 

каналах, например на Okko. Самая 

дешевая подписка, которая вклю-

чает в себя спортивный контент, 

стоит от 499 рублей в месяц.

Невеликие деньги, футбольные 

фанаты в большинстве своем го-

товы их заплатить. Но, во-первых, 

для многих телезрителей такой 

вираж стал неожиданностью. Те, 

кто привык смотреть «Матч ТВ» 

через компьютер, обнаружили 

облом по поводу вышеуказан-

ных матчей уже после начала их 

трансляций и попросту не успели 

оформить подписку на них. Во-

вторых, ресурс не вынес наплыва 

страждущих и завис. Вежливые 

извинения только подлили масла 

в огонь: большинство коммента-

риев пользователей пришлось бы 

в эфире «запикивать», поскольку 

они напрочь выламывались из 

нормативной речи. Болельщики 

метались в поисках репортажей и 

находили их на «братских» кана-

лах, правда, репортажи там шли 

на казахском или грузинском 

языке. Те, кто не нашел ключик 

к запертой двери, довольствова-

лись на следующий день транс-

ляциями в записи или нарезками 

из самых интересных моментов.

Каким образом можно будет 

посмотреть олимпийские транс-

ляции из Парижа? Признаться, 

точного ответа у меня еще нет. 

Знаю одно: я точно не предатель, 

хотя именно так уважаемые ве-

тераны спорта Вячеслав Фетисов, 

Елена Вяльбе и Николай Валу-

ев охарактеризовали сам факт 

трансляций международных 

состязаний – Евро и Олимпий-

ских игр в Париже. Люблю свою 

страну – и спорт тоже. Всю жизнь 

стараюсь не пропустить соревно-

вания сильнейших и рассказать о 

них читателям. Вот и сейчас на-

деюсь увидеть состязания лег-

коатлетов, пловцов, гимнастов, 

гребцов и многих других. А самая 

заветная мечта – это дождаться 

возвращения наших на между-

народную арену – с флагом, гим-

ном, во всей красе. Надеюсь, до-

живу до такой радости.

А вот как известные спортсме-

ны прокомментировали решение 

руководства телеканалов. Галина 

ГОРОХОВА, трехкратная олим-

пийская чемпионка, работавшая 

главным тренером сборной СССР 

по фехтованию, возглавлявшая 

Союз спортсменов РФ: «Почему 

я не должна смотреть Олимпи-

аду? Если там, в МОК и прочих 

международных структурах си-

дят бюрократы-идиоты, это не 

повод, чтобы и мы сами себе в 

ногу стреляли. Конечно, в первую 

очередь я хотела бы посмотреть 

турнир по фехтованию. И все 

без исключения соревнования с 

участием россиян, пусть даже их 

немного. Да и там, где наших не 

будет, много интересного ожи-

дается, особенно у легкоатлетов. 

Уверена: мы должны быть в курсе 

всех спортивных событий и пере-

нимать у лидеров самое лучшее, 

учиться на будущее. Ведь когда-

то этот абсурд с отстранением 

должен кончиться, и наши чем-

пионы в любой момент должны 

быть готовы вернуться в большой 

спорт и показать высокие резуль-

таты. А что МОК творит, так на это 

надо реагировать не во вред себе. 

В общем, я сейчас прошу продви-

нутых по части интернета знако-

мых научить меня заходить на 

нужные ресурсы. Буду смотреть!»

Михаил НЕСТРУЕВ, олим-

пийский чемпион, многократ-

ный чемпион мира, в настоящее 

время работает дипкурьером: 

«В нынешнем решении есть и 

коммерческая, и политическая 

составляющие. А лично я давно 

привык все репортажи смотреть 

в интернете. Тут есть дополни-

тельные удобства: по ходу транс-

ляций могу в компьютере сделать 

видеозаписи самых интересных 

эпизодов, чтобы потом их пере-

смотреть, разглядеть техниче-

ские детали. Мне кажется, со-

временному человеку надо уметь 

пользоваться Сетью и меньше 

жаловаться на жизнь. Кстати, 

подписка на Okko, Kiwi, «Кино-

поиск» и тому подобное стоит 

не так уж дорого: полугодовая – 

как две чашки кофе в аэропорту. 

И слава богу, в России пока нет 

разных блокировок интернета, 

как в КНДР, на Кубе или в Китае. 

Из Парижа собираюсь смотреть 

состязания по легкой атлетике, 

которой занимался до стрельбы. 

Еще наших теннисистов хочу 

увидеть, у них хорошие шансы 

на медали».

В общем, смотрим! Т

Информационный бойкот Олимпиады, о необходимости которого говорили политики и общественники, 
кажется, свершился

В Париж окольными путями

Танцовщицы из «Мулен 

Руж» тоже готовятся 

к Олимпийским играм.
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Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» с 1 июля 
досрочная подписка на 1-е полугодие 2025 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

Евро-2024 и Кубок Америки – 
уже история, но след от них остался надолго

Большой привет из Африки

РЕКОРДЫ

Чемпионат Европы по футболу ушел 

в историю, оставив целый шлейф ре-

кордов. Испанцы впервые в истории 

стали четырехкратными чемпионами 

континента. Но это еще не все.

Впервые чемпионам удалось во всех се-
ми матчах одержать победы, причем не 
доводя дело до серии пенальти. Они за-

били 15 мячей – это тоже рекорд. 2,15 
гола в среднем за матч – весьма высо-
кий показатель. Здесь испанцы уступили 
только французам, которые в победном 
для себя Евро-1984 забили 14 голов, но 
в пяти матчах – в среднем 2,8.

Намного превышен и рекорд по го-
норарам. Каждая сборная за участие 
в этом турнире получила гарантирован-

но 9,25 млн евро. Плюс УЕФА платил 
по миллиону за каждую победу на груп-
повой стадии, дополнительно 1,5 млн 
евро за выход в 1/8 финала, 2,5 млн 
за выход в четвертьфинал, за полуфи-
нал –  еще 4 млн, за выход в финал – 
5 млн, а за победу на турнире – 8 млн. 
В итоге испанская команда получила 
от УЕФА кругленькую призовую сумму: 
28,25 млн евро.

А через несколько часов после фи-
нала Евро в США завершился Кубок 
Америки. Аргентинцы к титулу действу-
ющих чемпионов мира добавили и 
звание лучшей сборной Западного по-
лушария. Как всегда, показали технич-
ный, красивый футбол, но столь явного 
преимущества над соперниками, как у 
испанцев, у Месси и Ко не было. В 1/4 
финала они сыграли вничью с Эквадо-
ром и вышли в полуфинал лишь после 
серии пенальти. В полуфинале побе-
дили канадцев – 2:0, а в решающей 
встрече смогли дожать колумбийцев 
лишь в дополнительное время – 1:0.

Надо отметить в составе Аргентины 
Лаутаро Мартинеса. В шести матчах 
он провел на поле лишь 221 минуту 
(дважды выходил в стартовом составе 
и четыре раза на замену), но при этом 
сумел забить пять голов: в среднем 
один мяч за 44 минуты, проведенных 
на поле. Высокая результативность! Т

АРТЕМ СКВОРЦОВ

И еще одна примета Евро-2024: изобилие 

в ведущих сборных выходцев с Черного 

континента. Уроженцы стран Африки во 

многих командах стали лидерами, забива-

ют решающие мячи. Темнокожие игроки на 

ведущих позициях появились даже в сбор-

ных Испании и Германии, которые долго 

обходились своими уроженцами.

Лидерами у чемпионов-испанцев стали Ла-
мин Ямаль, юноша марокканско-гвинейско-
го происхождения, и Нико Уильямс, родители 
которого – беженцы из Ганы. Причем его 
старший брат, хотя и является воспитанни-
ком испанского футбола, играет за сборную 
Ганы. Так что на чемпионате мира в 2026 го-
ду брат может пойти на брата…

А как вообще воспринимать ситуацию, 
когда этнические коренные французы или 
англичане уже не составляют и половины 
своих сборных? Среди болельщиков мнения 
разделились. Одним неважно, какого цвета 
кожа у футболиста, который отдает свои силы 
и талант во имя победы. Другие недовольно 
морщат нос: не хочется болеть за чужаков…

Тема не нова. Мишель Платини еще 
в 2008 году в бытность свою президентом 
УЕФА бил тревогу по поводу того, что многие 
сборные и клубы теряют своих старых, пре-
данных болельщиков. Памятно его обраще-
ние к руководству английского футбола: «Вы 
хотите, чтобы в Ливерпуле президентом был 
арабский шейх с бразильским тренером и 
11 африканскими игроками на поле?»

Но, сказать по правде, с этим заявлением 
Платини опоздал на полвека. В великолеп-
ной сборной Франции в конце 1950-х лиде-

рами были не этнические французы. Предки 
лучшего бомбардира ЧМ-1958 Жюста Фонте-
на – испанцы, а обладателя «Золотого мяча» 
в том же году Раймона Копа – выходцы из 
Польши (его фамилия – Копашевский). Впро-
чем, и сам Платини – сын уроженцев Италии.

А в 1998-м в стартовом составе сборной 
Франции, впервые выигравшей чемпионат 
мира, коренными французами были лишь 
трое – вратарь Бартез, защитник Дешам 
(нынешний наставник сборной) и полузащит-
ник Пети…

А что об этом думают специалисты из 
российского футбола? Борис ИГНАТЬЕВ, 
экс-тренер сборных СССР и России: «Футбол 
превратился в большой бизнес. Для боссов 
главное – окупить вложения и заработать. 
А для этого желательно собрать сильнейших 
игроков со всего мира – неважно, с каким 
цветом кожи. Так везде и даже у нас в Рос-
сии. Деньги на первом месте, впереди па-
триотических лозунгов».

Александр МОСТОВОЙ, экс-игрок сборной 
России и европейских клубов: «Времена ме-
няются, мир, несмотря ни на что, стал более 
открыт, и это не может обойти футбол сторо-
ной. Если предки футболиста из Африки, но 
сам он является гражданином Испании или 
Германии, то как же его не взять в команду, 
когда он уровнем мастерства и таланта со-
ответствует? Тем более многие из таких пар-
ней видят в спорте шанс выбиться в люди и 
пользуются им на 100%...»

Так что будем привыкать к нынешним 
р еалиям? Т
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Месси: своя ноша не тянет.
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По некоторым сведениям, Sukhoi Superjet упал 
под Коломной из-за некорректных показаний 

приборов. Наш корреспондент разбирался 
с экспертами, как такое могло произойти

Хроника пикирующего 
«Суперджета» Золотая свадьба не сразу 

заблестит

Ставропольские молодожены полу-
чили весомый стимул жить долго и 
счастливо. Краевые власти учреди-
ли медаль «За сохранение семей-
ных ценностей». А к ней полагается 
премия в 100 тысяч рублей. Так 
решено награждать пары, состоя-
щие в зарегистрированном браке 
полвека и более. Заслужили, слов 
нет. Но вот загвоздка: на подарки 
к золотой свадьбе в бюджете за-
ложено 11,5 млн рублей, а в крае 
больше четырех сотен семейных 
пар, отпраздновавших золотую 
свадьбу. То есть осчастливят вла-
сти пока лишь каждую четвертую 
семью, а остальным придется 
ждать своей очереди?

Раки встали в позу

Житель Татарстана удачно забро-
сил сети в Волге, поймав 15 тысяч 
речных раков. Сбыть незаконный 
улов он попытался рестораторам 
Самары, но был задержан на 
подъезде к городу. Браконьер вез 
в кузове грузовика почти тонну 
раков, спрятанных в коробки 
из-под бананов. Как сообщили 
следователи, «общая стоимость 
незаконно добытых биологических 
ресурсов составила более 1,5 млн 
рублей». Изъятых раков успели вы-
пустить живыми в Волгу, а рыбаку 
сложнее: ему грозит миллионный 
штраф и лишение свободы сроком 
до четырех лет.

Гони монету!

На Камчатке провели «монетную 
неделю»: жителей призывали 
вернуть в оборот завалявшиеся 
в кошельках и копилках монеты. 
Как сообщили в дальневосточном 
управлении ЦБ, общий объем 
сданной мелочи составил 505 кг. 
Больше всего граждане принесли 
в отделения банков десятиру-
блевых и рублевых монет – 37,7 
тысячи и 22,2 тысячи штук соответ-
ственно. По сравнению с прошлым 
годом сумма возвращенных в обо-
рот денег выросла в полтора раза. 
И это вам не мелочь!

С красными 
революционными 
шнурками

В Калининграде у библиотеки име-
ни Маяковского теперь и памятник 
ему сидит – на скамейке у входа. 
И весь при этом такой модный, ак-
туальный: на коленях – раскрытый 
ноутбук, на голове – наушники. Но 
первым делом обращаешь вни-
мание на его ботинки: в них вдеты 
шнурки цвета кумача. Издалека 
видать! Автор памятника – Алек-

сандр Брага. В Гвардейске, где он 
живет, его необычные скульптуры 
– городская достопримечатель-
ность. По словам мастера, в случае 
с Маяковским была задача «сде-
лать поэта нашего времени, как 
он выглядел бы в наши дни». А как 
вам, читатель, такой Маяковский?

Ричард львиное сердце

В Новосибирский зоопарк из Пер-
ми привезли в клетке африканско-
го льва Ричарда. В вольере царя 
зверей вполне благожелательно 
встретила львица Найтирия, 
которая приехала из питерского 
зоопарка три года назад и все это 
время пребывала в гордом оди-
ночестве. И, кажется, дождалась 
своего женского счастья. Теперь 
сотрудники учреждения надеются, 
что у новой пары в скором време-
ни появится потомство.

Однажды не в Америке

В Комсомольске-на-Амуре появил-
ся доморощенный бутлегер. Похо-
же, голливудские боевики времен 
сухого закона привели 36-летнего 
жителя на кривую дорожку. Он зака-
зывал в интернет-магазине партии 
бутылок с этикетками известных ал-
когольных брендов, этиловый спирт 
и пищевые добавки, придающие 
вкус виски, джина или рома. Потом 
это зелье разливал по бутылкам 
и сбывал через знакомых продав-
цов в селах Амурского района. В хо-
де обыска полицейские изъяли со 
складов и магазинных полок боль-
ше тысячи бутылок с суррогатом. 
К счастью, обошлось без жертв: 
сельчане предпочитают самогон. 

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Июнь стал самым жарким в истории метеонаблюдений 
для Северного полушария, сообщил научный руководитель Гидрометцентра РФ Роман 

Вильфанд

Ученые из Казанского агроуниверситета 
разработали технологию создания биотоплива из соломы в качестве 

альтернативного источника энергии

КАЛЕНДАРЬ: 19 ИЮЛЯ

1485

Итальянский мастер Антон Фрязин 
заложил на Москве-реке старейшую 
из башен Московского Кремля – Тай-
ницкую.

1696

Азовские походы Петра I: русская 
армия овладевает Азовом после 
капитуляции турецкого гарнизона. 
Россия получает выход в Азовское 
море.

1825

В день отъезда Анны Петровны Керн 
из Тригорского Пушкин вручил ей 
стихотворение «К*» («Я помню чудное 
мгновенье»). Через 15 лет компози-
тор Глинка написал романс на эти 

слова и посвятил его женщине, в ко-
торую был влюблен, – дочери Анны 
Керн Екатерине.

1908

В лондонском соборе Святого Павла 
епископ, благословляя Олимпиаду, 
произнес фразу, ставшую крылатой: 
«Главное – не победа, а участие».

1914

Германия объявила войну России. Рус-
ское общество встретило это событие 
с большим подъемом. Огромная толпа 
двинулась на площадь перед Зимним 
дворцом, а когда Николай II вышел на 
балкон, демонстранты опустились на 
колени. Толпа кричала «ура!» и пела 
«Боже, Царя храни».

1919

В Лондоне в течение 21 часа продол-
жался парад Победы.

1920

Учреждена Всероссийская чрезвы-
чайная комиссия по ликвидации без-
грамотности.

1928

Китай аннулировал все договоры 
с европейскими государствами, объ-
явив их несправедливыми.

1937

В Берлине Геббельс открыл выстав-
ку «вырожденческого искусства», на 
которой были выставлены работы 
авангардистов.

1940

В Англии на время войны запрещена 
торговля новыми автомобилями.

1943

Первый тяжелый авианалет англо-
американской авиации на Рим: пол-
торы тысячи погибших, разрушены 
рабочие кварталы на Тибре.

1949

Президент США Гарри Трумэн заявил, 
что СССР разрушит сам себя.

1980

В Москве Леонид Брежнев открыл 
XXII Олимпийские игры. Из-за 
вторжения СССР в Афганистан их 
бойкотировали некоторые страны 
Запада.

1991

Борис Ельцин издал указ о «департи-
зации» всех государственных органов 
России.

2003

Первая в мире операция по пересад-
ке языка прошла успешно.

«Профессор, конечно, лопух, 
но аппаратура – при нем!»
Прежние «ламповые» экзамены или нынешний ЕГЭ-2024: что лучше?

•ОБРАЗОВАНИЕ•

Не знаю, как вы, а я при описании 

очередной специальной школьной 

операции (СШО), которая не первый 

год разворачивается перед пункта-

ми проведения ЕГЭ, когда школяров 

проверяют, как бы чего не пронесли, 

вспоминаю эпизод сдачи экзаменов 

из любимого фильма (на фото). Про-

фессор там оказался совсем не лопух, 

а аппаратура и впрямь была «при 

нем». Простенькая, правда, но как-то 

все обошлось без скандала. А тут чи-

таю отчет Рособрнадзора о ЕГЭ-2024. 

Детекторы на входе, сканирование 

итоговых бланков прямо в кабине-

тах… И всплеск жалоб на чрезмерный 

досмотр и проблемы с техникой на эк-

заменах – «мелкие сбои», как сказано 

в отчете. Дескать, бывало и похуже.

МАРИНА КРЮЧКОВА

В
севозможные скандалы, увы, сопро-

вождали ЕГЭ буквально с самого на-

чала. Закон об обязательном едином 

госэкзамене для выпускников России 

вступил в силу 1 января 2009 года – и 

той же осенью в приемных комиссиях ву-

зов случился коллапс, ведь абитуриенты 

теперь могли подавать документы хоть 

в десяток вузов (сейчас, как мы знаем, в 

пять). Тогда даже начало учебного года 

для первокурсников пришлось отсрочить 

на полмесяца.

Почти сразу же к ЕГЭ приклеи лось сло-

вечко «угадайка»: так учителя и родители 

оценили тестовую часть, где ответ надо 

было выбрать из четырех-пяти вариантов. 

К 2017 году этот блок удалили почти изо 

всех предметов, а «угадайка» не отлипла. 

Или так называемый ЕГЭ-туризм, набрав-

ший силу к 2013 году. В Махачкале весной 

1,5 тысячи выпускников вдруг покинули 

город и переехали в деревни: надеялись, 

что на селе контроль не будет таким жест-

ким. И в Дагестане тогда резко выросло 

число стобалльников. Похожие «чудеса» 

случились в Ингушетии, в Воронежской, 

Брянской и других областях. А в целом по 

России в тот год количество сдавших хотя 

бы один экзамен на 100 баллов перевали-

ло за 10 тысяч – втрое больше, чем годом 

раньше. В итоге назначили массовую про-

верку высокобалльных работ, и 77% из их 

оказались с нарушениями.

К этому добавилась и самая крупная в 

истории ЕГЭ утечка: в интернет выложили 

задания по всем предметам! Скандал был 

грандиозный, замести его под ковер не вы-

шло. Появились уголовные дела против 

взяточников, увольнения. Своего поста 

лишился и глава Рособрнадзора. Возмож-

но, тогда испуганные чиновники решили: 

лучше перебдеть, чем оказаться крайними. 

Уже на следующий год в аудиториях и кори-

дорах стали устанавливать видеокамеры, 

ввели пятикратную проверку паспортов, 

увеличили число металлодетекторов. И 

понеслось!

Только не подумайте, что я против без-

опасности, – конечно, за! Тем более что со-

бытия последнего года показывают, что 

терроризм – это не где-то там далеко. Но 

и впадать в откровенный маразм, когда в 

школах на время экзаменов удаляют две-

ри в туалетах (такое нынче происходило в 

Архангельске, Липецке, городах Сибири), 

когда девочкам порой (16 случаев) прихо-

дилось снимать нижнее белье, чтобы войти 

в ППЭ, иначе звенели «косточки» в лифчи-

ках и вставки в стрингах, – это уже пере-

бор! Хотя причина понятна: организаторы 

боятся пропустить шпаргалку или телефон, 

ведь если их увидят наблюдатели (а камеры 

теперь установлены везде, кроме туалетов), 

недобдевшему учителю придется платить 

штраф: 20–40 тысяч нелишних рублей.

Кстати, пару недель назад прокурату-

ра обнародовала итоги проверки по само-

му нашумевшему случаю в воронежской 

школе №62, где девочки прямо на улице 

снимали все, что звенело. Вердикт право-

охранителей: «некачественно настроен-

ный металлоискатель, что привело к его 

избыточной чувствительности. Факты 

неэтичного досмотра не подтвердились» 

(Рособрнадзор, другими словами, не ви-

новат). Ну да, никто девочек, понятно, не 

раздевал, им просто сказали: «Пока будешь 

звенеть, на экзамен не пройдешь». Что на-

зывается, по форме правильно, а по сути 

– издевательство. 

Ладно, давайте выдохнем. В конце кон-

цов главное на ЕГЭ происходит совсем не 

на рамке при входе и не в туалете (хоть и 

эти этапы не исключить). Помните, мы 

упоминали о стобалльниках? Сколько их 

там было в 2012-м – 3,5 тысячи? А нынче – 

8691 человек, при этом ЕГЭ в России нынче 

сдавали 665 тысяч (в 2012-м – свыше 840 

тысяч).

Да что стобалльники! Уже несколько 

лет, причем не только в регионах-лидерах 

Москве, Московской области и Санкт-

Петербурге, но и в Татарстане, Краснодар-

ском крае и Самарской области (пятерка 

лучших) и других, растет число двухсот- и 

трехсотбалльников, то есть ребят, которые 

сдали на 100 баллов два или три экзамена 

ЕГЭ. Сейчас таких по России, соответствен-

но, 648 и 42, а в прошлом году было 456 и 

17. А выпускница из Чертаново (Москва) 

Александра Оглоблина и вовсе установи-

ла рекорд: 400 баллов за ЕГЭ по русскому 

языку, профильной математике, физике и 

информатике! Кстати, она училась в Бау-

манской инженерной школе – одной из тех, 

что созданы на гранты правительства РФ 

при 30 ведущих технических вузах, чтобы 

активнее привлекать школьников к инже-

нерным специальностям.

Есть и еще один рекорд, командный. 

Профильная математика, которая в про-

шлом году была в середнячках по баллам 

за ЕГЭ (лидировали русский язык, англий-

ский и литература), нынче вместе с еще 

одним середнячком, физикой, выскочила 

в лидеры, а по стобалльникам и вовсе по-

казала рост в 5 раз. Абсолютный рекорд! 

Впрочем, глава Р особрнадзора не удивлен: 

«Стране нужно все больше инженерных ка-

дров, вот ребята и стараются». Но эксперты 

из разных регионов уверены, что постара-

лись и разработчики КИМов (проще говоря, 

билетов ЕГЭ): после очередной доналадки 

вариант по профильной математике стал 

самым простым за последние годы, с ними 

смогли справиться выпускники изо всех 

регионов. Редкий случай, когда изменения 

по душе и родителям: «Наконец-то все по 

школьной, а не олимпиадной программе, 

безо всякой зауми»…

Вообще к КИМам по естественнонауч-

ным дисциплинам замечаний в этом году 

почти нет ни у специалистов, ни у родите-

лей, страсти кипят все больше вокруг рус-

ского и литературы. Ну и, конечно, масла 

в огонь подлили технические сбои, слу-

чившиеся на экзаменах по информатике и 

английскому. Они в этом году были почти 

повсеместно, от столиц до самых до окраин. 

И надо же такому случиться, чтобы в чис-

ле пострадавших оказался и сын депутата 

Ирины Филатовой – пожалуй, одной из са-

мых активных в Госдуме. Сейчас она вовсю 

поддерживает законопроект об отмене ЕГЭ, 

внесенный в Госдуму 6 июня – к слову, уже в 

четвертый раз, до этого похожий документ 

был в 2011, 2016 и 2023 годах, но дальше 

первого чтения дело не доходило…

«Вчера появились оценки моего сына по 

последнему экзамену, иностранный язык, 

– пишет Ирина Филатова 1 июля. – Прослу-

шали запись – шуршание и ни единого зву-

ка. Оказывается, еще до начала экзамена 

были проблемы с компьютером у половины 

сдающих. Итог – апелляция и пересдача». 

Дальше можно не цитировать: рассказав 

о личном, Красная Фурия, как она сама 

себя называет, перешла к общественному, 

а именно к упрекам в адрес ЕГЭ с обычным 

рефреном «доколе!». Депутат надеется, что 

в этом-то году их законопроект наконец-

то примут и все вернется на круги своя: 

экзамены в школе с живыми учителями, 

экзамены в вузе – все такое традиционное, 

наше. Вот только не знаю, поддержат ли 

такое решение ребята, которым предстоит 

все это сдавать. Т

P.S. Своего рода тест, кстати, был проведен в 
этом году в регионах, которые находятся в осо-
бых условиях. Речь о приграничных с Украиной 
территориях и новых регионах, где выпускни-
кам предоставили право получить аттестат без 
сдачи ЕГЭ. Так вот, большинство этим правом 
не воспользовались и предпочли сдавать ЕГЭ, 
считая, что это даст больше возможностей при 
поступлении, чем экзамены непосредственно 
в вузах. В итоге ЕГЭ сдавали 90% выпускников 
Севастополя и приграничных районов Белго-
родской области, 78% – в приграничных райо-
нах Курской области, 83% – Брянской области. 
А в новых регионах число выбравших ЕГЭ и 
вовсе выросло в 2,5 раза (2023 год – 874 че-
ловека, 2024 год – 2597 человек). Так что все 
не так однозначно, как кажется сторонникам 
отмены ЕГЭ. Т

400 баллов
за ЕГЭ по русскому языку, профильной 
математике, физике и информатике 
набрала выпускница из московского 
района Чертаново Александра Оглоблина. 
Это, друзья, абсолютный рекорд! 
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